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Değerli DATÜB Genel Başkan 
Yardımcımız  İsmail Akhmedov'a 

Doğum Günü Tebrik Mesaji 

Bugün, sadece bir yaşını 
daha doldurmakla kalmıyor, 
aynı zamanda vatan Ahıska'ya 
ve milletine olan sevgisinin ve 
hizmetlerinin de bir yıl daha 
derinleştiği özel bir gündür. 
Sürgünün acısını, kayıplarını 
ve getirdiği zorlukları yüre-
ğinde hissettiği gibi, vatanına 
ve milletine olan sevgisi de 
hepimizin takdirini kazanmış-
tır. Gürcistan'da üniversite 
okumakla başlayan bu hayal, 
vatan topraklarını yeniden zi-
yaret etmek ve Ahıska davasına 
hizmet etmekle gerçekleşti. 

Gürcistan Ahıska Türkle-
ri «Vatan» Cemiyeti Başkanlığı 
görevi, sonrasında ise DATÜB 
Gürcistan Temsilciliği ve DATÜB Genel Başkan Yardımcısı olarak 
yıllarca devam eden fedakarca çalışmaları, Gürcistan'da yaşayan 
Ahıskalı Türk kardeşlerimizin yaşamlarını kolaylaştırmak ve on-
ların sorunlarını çözmek için örnek bir çabadır. Vatanımıza sahip 
çıkma azmi, Gürcistan'da yaşayan soydaşlarımıza sağlık, sosyal, 
eğitim ve tarım alanlarında kalkınmalarını sağlayacak maddi ma-
nevi destekler ve birçok başarılı projelerle dolu bir iz bırakmış, mil-
letimizin sevgi ve saygısını kazanmıştır. 

Başkan Yardımcımız İsmail Akhmedov, DATÜB Gürcistan 
temsilciliği görevini devretmiş olabilir, ancak Gürcistan'da milleti-
ne hizmet konusunda bıraktığı izler asla unutulmayacaktır. Bugün, 
onun gibi vatan sevdalılarına ve milletine karşılıksız hizmet eden-
lere ihtiyacımızı daha iyi anlıyoruz. Zira DATÜB Başkan Yardım-
cımız İsmail Akhmedov'un büyük bir özveriyle gerçekleştirdiği 
çalışmalar ve verdiği emekler çok kıymetlidir. 

Sayın İsmail Akhmedov, 25 yıl boyunca karşılaştığınız bütün 
zorluklar, engeller ve atılan ift iralara rağmen dimdik ayakta durup 
pes etmeden milletinize verdiğiniz hizmetlerinizden dolayı size 
sonsuz teşekkür ederiz. Bu özel gününüzde, tüm bu çabalarınızın 
ve fedakarlıklarınızın karşılığını bulmanızı diler, aileniz ve sev-
diklerinizle birlikte sağlıklı, huzurlu ve başarılarla dolu bir ömür 
dileriz.

Doğum gününüz kutlu olsun ! Nice güzel senelere.. İyi ki, var-
sınız! 

Saygılarımızla,
DATÜB Ailesi

07 Eylül 2023/ İstanbul, Genel Merkez

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ - 
ОСНОВА ПРОЦВЕТАНИЯ СТРАНЫ

Состоялось расширенное совещание 
АНК по обсуждению реализации 
Послания Главы государства

 народу Казахстана

МЫ, ГРАЖДАНЕ КАЗАХСТАНА,
 ВЕРИМ, ЧТО У  НАС ВПЕРЕДИ 

СВЕТЛОЕ И СЧАСТЛИВОЕ БУДУЩЕЕ 
С ПРОЧНОЙ И СПРАВЕДЛИВОЙ 

ЭКОНОМИКОЙ!

ЭЛЕКТРОНДЫҚ 
ҚЫЗМЕТТЕР 
ҚАРҚЫНДЫ 
ДАМУДА, 

ЭЛЕКТРОНДЫ 
ҚҰЖАТТАНДЫРУ      
ЗАМАН ТАЛАБЫ 

Касым-Жомарту Токаеву показали  
Генеральный план города Қонаев

Глава государства ознакомился с продукцией 
предприятий Алматинской области

“Karadeniz Tahıl Koridoru Girişimi’nin 
devam ettirilmesi gerektiğine inanıyoruz”

Стр. 2

3.Sayfa

БЕСЕДА СО СПОРТСМЕНАМИ ИЗ СЕМЬИ КАСАНОВЫХ

Стр. 8

1 сентября на-
род Казахстана с 
волнением ожидал 
очередное ежегод-
ное Послание Пре-
зидента К.К.Токаева 
народу.  Как всегда 
Послание было 
посвящено важ-
нейшим актуаль-
ным социально-
экономическим 
вопросам, которые 
волнуют простых 
граждан... 

Стр. 9 12-бет

Стр. 6

Стр. 7
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ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ОЗНАКОМИЛСЯ 
С ПРОДУКЦИЕЙ ПРЕДПРИЯТИЙ 

АЛМАТИНСКОЙ ОБЛАСТИ

В рамках рабочей поездки в Алматин-
скую область Касым-Жомарт Токаев по-
сетил выставку производителей сельско-
хозяйственных товаров и строительных 
материалов.

Аграрную отрасль представляли мясо-, птице-, моло-
ко- и рыбоперерабатывающие предприятия, а также про-
изводители соков и напитков, переработчики овощей и 
фруктов.

В ходе беседы с аграриями Глава государства отме-
тил, что регион благодаря климатическим условиям и 
близости к мегаполису имеет большие возможности для 
привлечения инвесторов в отрасль.

Как подчеркнул Президент, в области активно разви-
вается интересное направление – верблюдоводство, ко-
торое обладает большим потенциалом для экспорта.

– Важно внедрять новые технологии в сельскохозяй-
ственное производство, выпускать экологически чистую 
продукцию, – считает Касым-Жомарт Токаев.

Президенту также был представлен широкий спектр 
стройматериалов отечественного производства. В Ка-

захстане производятся товары, обеспечивающие пол-
ный цикл строительства промышленных и гражданских 
объектов. В частности, осуществляется производство 
поперечно-клееной древесины, сборных железобетон-
ных и бетонных конструкций, автоклавных газоблоков, 
фиброцементных плит и стекловаты, сухих строительных 
смесей и отделочных материалов, красок и покрытий, 
алюминиевых профилей, сэндвич-панелей, светодиод-
ных светильников, дверных ручек и др.

Говоря о состоянии строительной отрасли, Глава госу-
дарства назвал ее движущей силой развития экономики.

– Сейчас перед регионом стоят масштабные задачи 
в строительстве. Это и застройка областного центра, и 
проект G4 City. В этой работе важно максимально задей-
ствовать потенциал местных производителей строймате-
риалов. Государство поддерживает отечественных про-
изводителей продукции. Об этом я четко сказал в своем 
Послании, – подчеркнул Касым-Жомарт Токаев.

На выставке была представлена продукция более 20 
казахстанских товаропроизводителей, в том числе таких 
крупных компаний, как ТОО «Шин-Лайн», агрохолдинг 
Dinara Group, ТОО «Даулет-Бекет», ТОО «ПК Алтын 
Тага», ТОО «Фирма-Бент», ТОО «Кнауф Гипс Капшагай» 
и др.

ПРЕЗИДЕНТ ПОСЕТИЛ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ ТЕПЛИЧНЫЙ 

КОМПЛЕКС В АЛМАТИНСКОЙ ОБЛАСТИ

В рамках рабочей поезд-
ки в Алматинскую область 
Глава государства посе-
тил тепличный комплекс 
ТОО «Lst Agro», специали-
зирующийся на выращи-
вании томатов.

Общая площадь тепличного 
комплекса достигает 7 гектаров, 
производительность – 3 650 тонн 
томатов в год. Сумма привлечен-
ных инвестиций составляет 5,2 
млрд тенге. Осуществляется госу-
дарственная поддержка комплекса 
через Фонд «Даму».

Касым-Жомарту Токаеву доложили о том, что на предприятии действуют системы 
капельного орошения, туманообразования и производства углекислого газа. Управ-
ление климатическим, оросительным и энергетическим оборудованием в тепличном 
комплексе полностью автоматизировано и осуществляется с помощью специального 
программного обеспечения. Также здесь внедрены современные технологии очистки 
воды.

Благодаря применению передовой голландской системы выращивания томатов 
компания смогла добиться многократного увеличения урожайности и высокого каче-
ства продукции, большая часть которой идет на экспорт.

В ходе посещения комплекса Глава государства ознакомился с ассортиментом вы-
пускаемой продукции и отметил важность запуска подобных инвестпроектов для созда-
ния новых рабочих мест и обеспечения продовольственной безопасности.

В рамках рабочей 
поездки в Алматин-
скую область Прези-
дент страны прибыл 
в Қонаев, где ему был 
презентован Гене-
ральный план города.

Как сообщила Главе го-
сударства директор ТОО 
«Урбостиль» Любовь Нысан-
баева, проектная площадь 
областного центра к 2050 
году составит 19 тыс. гекта-
ров, численность населения 
– 200 тыс. человек.

Для перспективного раз-
вития и размещения нового 
культурно-общественного 
центра выбрана площадка 
«Жана-Иле». Здесь преду-
смотрено размещение объ-
ектов социально-бытового, 
культурного, жилищного, об-
разовательного и рекреаци-
онного назначения.

Планируется создать бо-
лее 20 тыс. рабочих мест 
в системообразующих кла-
стерах и предприятиях. Это 
приведет к появлению боль-
шого количества субъектов 
малого и среднего бизнеса, в 
которых будет занято более 
30 тыс. человек.

Аким Алматинской об-
ласти Марат Султангазиев 
презентовал Главе государ-
ства проект благоустройства 
общественной набережной.

Как доложил аким, нача-
та реализация уникального 
проекта — водного промена-
да длиной в 1000 метров с 
перспективой расширения 
до 3 000 метров.

Глава региона в ходе 
встречи уделил особое вни-
мание цифровизации регио-
на.

Президента проинфор-
мировали о реализации про-
екта по подключению к вы-
сокоскоростному интернету 
67 социальных объектов, а 
также прокладке волоконно-
оптической линии связи об-
щей протяженностью 104 
километра для дальнейшей 
реализации проекта 5G.

В целях непрерывного 
мониторинга общественной 
безопасности в городе осу-

ществляется установка 412 
камер видеонаблюдения. 
Важной частью данных ини-
циатив является создание 
интегрированной системы 
безопасности в школах Ал-
матинской области. В рам-
ках проекта в 125 школах 
области будет установле-
но 4 000 камер, связанных 
с Центром оперативного 
управления. Эта платфор-
ма позволит быстро реаги-
ровать на потенциальные 
угрозы и создать благопри-
ятную образовательную 
среду.

КАСЫМ-ЖОМАРТУ 
ТОКАЕВУ 
ПОКАЗАЛИ 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ПЛАН ГОРОДА 
ҚОНАЕВ
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Rusya Devlet Başkanı Putin ile 
düzenlediği ortak basın top-
lantısında, “(Karadeniz Tahıl 
Koridoru Girişimi) Eksiklerin 
giderilerek girişimin devam etti-
rilmesi gerektiğine inanıyoruz” 
dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan 
ve Rusya Devlet Başkanı Vladimir Putin, 
Rusya’nın Soçi kentinde gerçekleştirdikleri 
baş başa ve heyetler arası görüşmelerin adın-
dan ortak basın toplantısında açıklamalarda 
bulundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, nazik daveti 
ve misafirperverliği için Rusya Devlet Baş-
kanı Putin’e teşekkür etti, 6 Şubat depremle-
riyle son aylarda yaşanan orman yangınları 
sırasında verdikleri destek ve sergiledikleri 
dayanışma için de şükranlarını sundu.

“İKİLİ TİCARET HACMİMİZ 69 
MİLYAR DOLARA ULAŞTI”

Rusya Devlet Başkanı Putin ile son ola-
rak geçen yıl Astana’da düzenlenen Asya’da 
İşbirliği ve Güven Artırıcı Önlemler Konfe-
ransı vesilesiyle bir araya geldiklerini anım-
satan Cumhurbaşkanı Erdoğan, o günden 
bugüne kadar Rusya Devlet Başkanı Putin 
ile daima yakın telefon diplomasisiyle diya-
log içinde olduklarını söyledi.

Bugün gerek ikili gerekse heyetlerin katı-
lımıyla yaptıkları görüşmelerde gündemdeki 
konuları ele aldıklarını aktaran Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, ticaret, tarım, turizm, ekono-
mi ve finans başta olmak üzere çok boyutlu 
iş birliğini daha da güçlendirmek için atılabi-
lecek adımları değerlendirdiklerini anlattı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “İkili ticaret 
hacmimiz geçen sene yaklaşık 69 milyar 
dolara ulaştı. 100 milyar dolar olarak belir-
lediğimiz hedefe emin adımlarla ilerliyoruz. 
Turizmde bu yıl da oldukça başarılı bir se-
zon geçiriyoruz. 2022 yılında 5 milyon 230 
bin Rus vatandaşını ülkemizde ağırlamıştık. 
Bu yılın ilk 7 ayında ise 3,5 milyon Rus turist 
ülkemize geldi. Bu sayının kalan dönemde 
daha da artacağına inanıyorum” diye konuş-
tu.

“KARADENİZ GİRİŞİMİ KÜRE-
SEL GIDA KRİZİYLE MÜCADELEDE 

ANAHTAR ROL OYNADI”

Üzerinde özellikle durdukları konular-
dan birinin Karadeniz tahıl koridoru girişi-
minin yeniden canlandırılması olduğunu, 
Rusya’nın KKTC’de ofis açma kararından 
memnuniyet duyduklarını dile getiren 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, şöyle devam etti: 
“Karadeniz girişimi küresel gıda kriziyle 
mücadelede anahtar rol oynadı. Özellikle 
Afrika gibi tahıla en çok ihtiyaç duyanlar 
için bir nefes borusu oldu. Gündeme getiri-
len alternatif öneriler Karadeniz girişimi gibi 
sürdürülebilir, güvenli ve tarafl ar arası iş bir-
liğine dayanan kalıcı bir model sunamamış-
tır. Rusya’nın girişimin yeniden başlaması 
noktasındaki beklentileri tüm tarafl arın 
malumudur. Rus dostlarımızın dile getirdiği 
hususları biz de farklı vesilelerle ifade ettik, 
ediyoruz. Eksiklerin giderilerek girişimin 
devam ettirilmesi gerektiğine inanıyoruz. Bu 
konudaki görüşlerimizi değerli dostumla da 
samimiyetle ikili görüşmemizde paylaştım.

“BÖLGEMİZDE KALICI BARIŞA 
YÖNELİK ÇALIŞMALARIMIZI SÜR-

DÜRME KARARLILIĞINDAYIZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bu kapsam-
da Birleşmiş Milletlerle bir istişare, önemli 
ilerlemeler içeren yeni öneriler paketi ha-
zırladık. Bu yeni süreç vasıtasıyla netice 
almanın mümkün olduğu kanaatindeyim. 

Türkiye olarak beklentileri karşılayacak bir 
çözüme inşallah kısa sürede ulaşacağımıza 
inanıyorum. Bölgemizde kalıcı barış, istikrar 
ve refahın tesisine yönelik çalışmalarımızı 
sürdürme kararlılığındayız. Devam eden 
çatışmaların bir an önce uluslararası hukuk 
temelinde kalıcı ve adil bir barışla sona er-
dirilmesini arzu ediyoruz. Her konuşmam-
da vurguluyorum, savaşın kazananı, barışın 
kaybedeni olmaz. Bu ilkesel yaklaşımımızı 
aynen muhafaza ediyoruz. Tarafl ar arasında 
doğrudan müzakerelere evvelce ev sahipli-
ği yaptık. Bu konuda üzerimize düşeni her 
zaman olduğu gibi yine yapmaya hazırız” 
dedi.

Rusya Devlet Başkanı Putin ile diğer böl-
gesel ve küresel meseleleri de ele aldıklarını 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, şunları 
kaydetti: “Bu kapsamda Suriye, Güney Kaf-
kasya, Libya ile Afrika’daki son gelişmeleri 
değerlendirdik. İkili ilişkilerimizi bugüne 
kadar iyi komşuluk, dostluk, samimiyet il-

keleri temelinde ülkelerimizin ve bölgemizin 
çıkarına hizmet edecek şekilde ilerlettik. Bu 
temel üzerine inşa edilen Türk-Rus müna-
sebetlerinin faydalarını çok geniş bir alanda 
gördük, görüyoruz. Rusya ile yakın teması-
mız bölgesel ve küresel meselelerin çözümü-
ne katkı sunmayı sürdürecektir. Özellikle 
Akkuyu Nükleer Enerji Santrali malum son 
şiddetiyle yürüyor. İkinci bir adım olarak da 
yine Sinop Nükleer Enerji Santrali konusu-
nu bugün değerli dostumla ele aldık ve bu 
alanda da atılacak bir adımla Türkiye sınıf 
atlayacaktır.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, konuşması-
nın sonunda Rusya Devlet Başkanı Putin’e, 
şahsına ve heyetine gösterdiği hüsnükabul 
nedeniyle bir kez daha teşekkür etti, ziyare-
tin her iki ülke ve bölge için hayırlı olmasını 
diledi.

“TEMENNİM ODUR Kİ SAYIN 
PUTİN AFRİKA ÜLKELERİNDEN 

GELEN TALEPLERİ SÜRATLE YERİNE 
GETİRİR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan ve Rusya Dev-
let Başkanı Putin, açıklamalarının ardından 
gazetecilerin sorularını cevaplandırdı.

Karadeniz Tahıl Koridoru’na ilişkin 
bir soru üzerine Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Ukrayna’nın burada Rusya ile müşterek 
adımların atılabilmesi noktasında yakla-
şımlarını tabii ki yumuşatması gerekiyor. 
Özellikle şu an itibarıyla Karadeniz Tahıl 
Koridoru’ndan, en az gelişmiş, fakir Afrika 
ülkelerine gönderilecek tahıl önemli. Ama 
buradan çıkacak tahılın yüzde 44’ü Avrupa 
ülkelerine giderse buna tabii haklı olarak 
Rusya olumlu bakmıyor” diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Rusya’nın, ta-
hılı fakir ülkelere göndermek istediğini be-
lirterek, sözlerini şöyle sürdürdü: “Bugünkü 
yaptığımız görüşmede de Sayın Putin, ‘Biz 
fakir ülkelere bu 1 milyon ton tahılı gönder-
meye varız, bunun bütün lojistik çalışmala-
rını da yaptık, bu lojistik çalışmalarıyla bu 
adımı atmaya hazırız’ dediler. Biz de kendi-
lerine ‘burada üzerimize ne görev düşüyorsa 
Türkiye olarak biz de buna varız ve sizden 
gelecek olan bu tahılları biz fabrikasyon ola-
rak değirmenlerimizde öğüterek un şeklinde 
fakir Afrika ülkelerine gönderebiliriz’ dedik 
ve bu konularda da mutabık kaldık. Temen-
nim odur ki Sayın Putin de Afrika ülkelerin-
den gelen bu talepleri süratle yerine getirir 
ki altı tane ülkeden özellikle bahsediyor. 
Temennim odur ki bu adımları da müşterek 
atma durumunda oluruz.”

Katar’ın desteğiyle tahılın sevkiyatı ko-
nusunda neler konuşulduğuna ilişkin soru 
üzerine Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Katar, 

özellikle bu fakir, en az gelişmiş Afrika ülke-
lerine tahılın, özellikle un hâline getirilerek 
gönderilmesi noktasında mali destek verme 
bakımından yani Rusya-Türkiye-Katar üç-
lüsü olarak katılabiliriz diyorlar. Böyle bir 
adımı atmak suretiyle temenni ediyorum ki 
en az gelişmiş Afrika ülkelerinin bizler de ya-
nında oluruz” dedi.

RUSYA DEVLET BAŞKANI PUTİN: 
“KARŞILIKLI TİCARETTE YERLİ PARA 

BİRİMİ KULLANIMI KONUSUNDA 
KARARLILIĞIMIZI TEYİT ETTİK”

Konuşmasında, Türkiye ile Rusya arasın-
daki ilişkilerin önemine dikkat çeken Rusya 
Devlet Başkanı Putin, Türkiye ile çok yönlü 
iş birlikleri olduğunu, bunun temelinde ise 
karşılıklı yarara dayalı iyi komşuluk ilişkile-
rinin bulunduğunu ifade etti.

Ticaret hacminde daha etkin şekilde millî 
para birimleri kullandıklarını hatırlatan Rus-
ya Devlet Başkanı Putin, “Ticari ilişkimizde 
dolar ve avro payı sürekli düşüyor. Bizim 
Merkez Bankalarımız iki ülkenin finansal 
ve kredi kurumları arasında muhabir hesap 
oluşturuyorlar. Karşılıklı ticarette yerli para 
birimi kullanımı konusunda kararlılığımızı 
teyit ettik. Dolar ve avroyu daha az kullanma 
konusunda hemfikiriz” dedi.

Rusya Devlet Başkanı Putin, “Rusya do-
ğal gaz konusunda her zaman Türkiye’nin 
sorumlu ve en büyük partneri olacaktır. 
Üçüncü ülkelere de doğal gaz sevk edece-
ğimizi söyleyebiliriz. İlerde de Türk ekono-
misine bu ucuz ve etkili yakıtın sevkiyatına 
devam edeceğiz. Onun için Türkiye’de doğal 
gaz dağıtım merkezi kurulmasını teklif ettik” 
diye konuştu.

Karadeniz Tahıl Girişimi’nden ayrılma 

kararına mecbur kaldıklarının altını çizen 
Rusya Devlet Başkanı Putin, şunları kay-
detti: “Batı, Rus tarım ve gübre ihracatının 
açılmasını engelliyor. Ukrayna tarafı insani 
koridorları sivil ve askerî tesislere terör saldı-
rısı yapmak için kullandı. Söz konusu anlaş-
manın sona ermesi küresel gıda pazarını çok 
etkilemedi. Üretim bakımından bir sorun 
yok ama dağıtım konusunda bir sorun var. 
Bunun Karadeniz girişimiyle hiçbir alakası 
yok.”

RUSYA DEVLET BAŞKANI PUTİN: 
“TAHIL KORİDORUNU RUS TARIM 

ÜRÜNLERİNE YAPTIRIMLAR KALDI-
RILIRSA CANLANDIRMAK 

İSTİYORUZ”

Ukrayna’dan çıkan gıdaların yüzde 
70’nin gelişmiş ülkelere ulaştığını dile ge-
tiren Rusya Devlet Başkanı Putin, “İlkesel 
tutumuzu tekrar etmek istiyorum. Tahıl ko-
ridorunu canlandırmak istiyoruz, bunu ya-
pacağız. Bir şartla yapacağız. Tarım ürünle-
rimizin de engelsiz şekilde denize çıkmasını 
istiyoruz. Rus tarım ürünlerinin ihracatı ile 
tüm yaptırımlar kaldırılırsa bunu yapmaya 
hazırız” dedi.

Rusya olarak dünya gıda piyasasındaki 
fiyatları stabilize etmek için ellerinden geleni 
yapmak için projeleri olduğunu ifade eden 
Rusya Devlet Başkanı Putin, Rusya’dan 1 
milyon ton tahılın imtiyazlı fiyatla Türkiye 
üzerinden una çevrilerek Katar’ın finansma-
nı ile ihtiyaç sahibi ülkelere gönderebilecek-
lerini söyledi.

Rusya Devlet Başkanı Putin, Suriye’de 
Türkiye ile olan iş birliğine değer verdikle-
rini vurgulayarak, Türkiye’nin bu ülkedeki 
krizin çözümü konusundaki temel ilkelerde 
hemfikir olduklarını belirtti.

RUSYA DEVLET BAŞKANI PUTİN: 
“ERDOĞAN UKRAYNA KRİZİNİN ÇÖ-
ZÜLMESİNE BÜYÜK ÖNEM VERİYOR”

Ukrayna krizi ve Karadeniz Tahıl 
Girişimi’nin önemine ilişkin soruyu cevap-
layan Rusya Devlet Başkanı Putin, Cum-
hurbaşkanı Erdoğan’ın Ukrayna krizinin 
çözülmesine büyük önem verdiğini aktardı. 
Bu görüşmede de buna büyük önem verdiği-
nin altını çizen Rusya Devlet Başkanı Putin, 
Türkiye’de Cumhurbaşkanı Erdoğan’ın ka-
tılımıyla Rus ve Ukrayna heyetleri arasında 
geçmişte mutabakata varıldığını hatırlattı.

Ukrayna’nın bu müzakerelerde üzerinde 
varılan mutabakat belgelerini çöpe attığı-
nı belirten Rusya Devlet Başkanı Putin, bu 
mutabakatlara kimsenin dönmediğini, yeni 
girişimlerin olduğunu ancak bu girişimlerin 
ise Rusya ile hiçbir zaman görüşülmediğini 
dile getirdi.

Rusya Devlet Başkanı Putin, “Arabulucu-
luk girişimlerini hiçbir zaman reddetmedik. 
Çin’in de Afrika ülkelerinin de girişimleri 
var. Sayın Erdoğan’a da çabaları için müte-
şekkiriz.” ifadelerini kullandı.

Tahıl Anlaşması’na Cumhurbaşkanı 
Erdoğan’ın ve BM’nin ara buluculuğu ile ka-
tıldıklarını dile getiren Rusya Devlet Başkanı 
Putin, şöyle devam etti: “Rus tarafına vaat 
edilenlerin hiçbiri yerine getirilmedi. An-
laşmanın uzatılmasını istediler biz uzattık. 
İki kez bunu yaptık ama bize verilen vaatler 
yerine getirilmedi. Üçüncü kez de rica ettiler 
ama biz yine uzattık. Batılı partnerlerimiz 
bizi dolandırdı. Birkaç gün içinde sözler 
yerine getirilsin, biz bu tahıl koridorunun 
devam etmesi için kendi çabalarımızı sarf 
ederiz. Biz bu anlaşmaya karşı değiliz. Önü-
müzdeki günlerde eğer bütün vaatler yerine 
getirilecekse biz bu girişime döneceğiz. Buna 
bir şey ilave etmeye gerek yok.”

Tahıl koridorlarının Ukrayna tarafından 
askerî amaçlarla kullanıldığına dikkat çeken 
Rusya Devlet Başkanı Putin, TürkAkım ve 
Mavi Akım doğal gaz boru hatlarına da saldırı 
teşebbüslerinin olduğunu sözlerine ekledi.

“Karadeniz Tahıl Koridoru Girişimi’nin 
devam ettirilmesi gerektiğine inanıyoruz”

4

8 сентября  2023 №  32

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi4 

Строительство 
центра 
олимпийской 
подготовки 
в Алматинской 
области

В рамках рабочей 
поездки в Алматин-
скую область глава 
государства Касым-
Жомарт Токаев посе-
тил республиканскую 
базу олимпийской 
подготовки.

Как доложил министр ту-
ризма и спорта Ермек Мар-
жикпаев, на сегодняшний 
день завершено возведение 
атлетического манежа, ле-
довой арены, многофункцио-
нального спортивного зала, 
зала для художественной и 
спортивной гимнастики, ад-
министративного здания и 
гостиницы. Заканчивается 
строительство плаватель-
ного бассейна, зала едино-
борств, стрельбища, стадио-
на с трибунами и лукодрома.

Президент осмотрел ин-
фраструктуру одного из круп-
нейших спортивных комплек-
сов в СНГ, рассчитанного на 
2300 спортсменов и соответ-
ствующего международным 
стандартам.

Главе государства рас-
сказали об уникальности 
базы: здесь расположены 9 

крытых спортивных соору-
жений, предназначенных 
для проведения учебно-
тренировочных занятий, 
лечебно-оздоровительных 
мероприятий, международ-
ных и республиканских со-
ревнований. Кроме того, 
планируется осуществлять 
подготовку олимпийского 
резерва и национальных 
сборных команд по 23 ви-
дам спорта, среди которых 
легкая и тяжелая атлетика, 
волейбол, баскетбол, мини-
футбол, хоккей с шайбой, 
конькобежный спорт, бокс, 
все виды борьбы, боевые ис-
кусства, водные виды спорта, 
пулевая стрельба и стрельба 
из лука.

Главе государства пока-
зали атлетический манеж, 
а также гостиницу для спор-
тсменов.

Затем на центральной 
площади базы у чаши олим-

пийского огня Касым-Жомарт 
Токаев побеседовал со спор-
тсменами.

Президент страны отме-
тил важность развития мас-
сового и детско-юношеского 
спорта.

«Сейчас основные усилия 
нужно направить на подго-
товку к Олимпийским играм, 
другим турнирам европей-
ского, мирового масштаба, 
Азиатским играм. Казах-
стан должен быть спортив-
ной державой. Для этого 
мы строим такие серьезные 
спортивные сооружения. 
Надо продолжать наращи-
вать спортивный потенциал 
городка», – сказал Касым-
Жомарт Токаев.

В завершение глава госу-
дарства пожелал молодым 
спортсменам новых успехов.

Багадат ХАСЕНОВА

Под руководством 
Президента Респу-
блики Казахстан, 
Верховного главноко-
мандующего Воору-
женными силами 
Касым-Жомарта Тока-
ева на учебном поли-
гоне «Берег» состоя-
лись стратегические 
командно-штабные 
военные учения «Ба-
тыл тойтарыс-2023».

Касым-Жомарт Токаев 
наблюдал за ходом учения 
со смотровой вышки. 

Перед началом воору-
женных маневров генерал-
майоры Болат Журабаев 
и  Алмаз Джумакеев доло-
жили Главе государства о 
применении Сил специаль-
ных операций и Десантно-
штурмовых войск в оборони-
тельной операции.

Бригадные  тактические 
группы Десантно-штурмовых 
войск при поддержке авиа-
ции, а также во взаимодей-
ствии с подразделениями 
Сухопутных войск и Сил спе-
циальных операций отрабо-
тали тактические действия 
по захвату назначенного ру-
бежа противника на противо-
положном берегу с преодо-
лением водной преграды.

Подразделения Сил спе-
циальных операций и Нацио-

нальной гвардии освободили 
Капчагайскую ГЭС, «захва-
ченную» условным противни-
ком. Силами подразделений 
Министерства по чрезвы-
чайным ситуациям проведе-
на ликвидация последствий 
техногенной катастрофы, 
отработаны мероприятия по 
оказанию гуманитарной по-
мощи населению. 

По единому замыслу и 
плану, разработанному Гене-
ральным штабом Вооружен-
ных сил, была осуществлена 
стратегическая перегруппи-
ровка войск в районы прове-
дения учений.

В частности, Военно-
морские  силы при поддерж-
ке авиации и Сил специаль-
ных операций обеспечивали 
безопасность объектов эко-
номической деятельности в 
акватории Каспийского моря. 
Соответствующие совмест-
ные учебно-боевые задачи 
выполнялись на полигонах 
Алматинской, Карагандин-
ской, Северо-Казахстанской 
областей и области Абай.

После завершения ма-
невров Верховный главноко-
мандующий выступил перед 
военнослужащими. Глава 
государства высоко оценил 
уровень подготовленности 
задействованных подразде-
лений.

Президент отметил важ-
ность проведения подобных 
военных учений в условиях 
сложной геополитической 

обстановки.
– Сегодня в мировой си-

стеме обороны происходят 
масштабные изменения. 
Все большее распростране-
ние получают современные 
методы и приемы ведения 
боевых действий, в особен-
ности гибридные виды войн. 
Атаки могут носить не только 
военный, но и информаци-
онный, психологический, по-
литический, экономический 
и другой характер. Поэтому 
Вооруженные силы Казах-
стана должны быть готовы 
к любым вызовам. Это глав-
ное требование для совре-
менной профессиональной 
армии. У нас только одна 
Родина – Казахстан! Обе-
спечение безопасности и 
защита нашей страны, зем-
ли и граждан – наш общий 
священный долг, – сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

По мнению Главы госу-
дарства, наша армия должна 
быть высокопрофессиональ-
ной, мобильной и готовой 
выполнять самые сложные 
боевые задачи.

– Для этого принципи-
ально важно оснастить ее 
высокотехнологичным во-
оружением и качественной 
военной техникой, в полной 
мере обеспечить боепри-
пасами.  В своем недавнем 
Послании я поставил прио-
ритетную задачу – создать 
цикл производства с высокой 
долей локализации. Броне-
техника, беспилотные лета-
тельные аппараты, совре-
менное стрелковое оружие 
– все это мы можем и долж-
ны выпускать у себя, в нашей 
стране.  В целом, оборонно-
промышленный комплекс 
должен обеспечивать надеж-
ный фундамент боеспособ-
ности нашей армии, – под-
черкнул Президент.

Как отметил Касым-
Жомарт Токаев, главными 
факторами эффективности 
Вооруженных сил являются 
боевая выучка и моральный 
дух офицеров и личного со-
става.

– Предъявляются повы-
шенные требования к подго-
товке войск и профессиона-
лизму командиров. Поэтому 
в условиях современного 
боя подразделениям следу-
ет быть готовыми действо-
вать автономно, в отрыве от 

основных сил. Командиры 
и начальники должны быть 
решительными, проявлять 
разумную инициативу, твор-
чески подходить к решению 
поставленных задач, вопло-
щать в себе образец муже-
ства, стойкости и верности 
присяге, быть безупречным 
примером для подражания. 
Сила армии – в дисципли-
не! И здесь роль командиров 
первостепенна. Необходимо 
поддерживать высокий уро-
вень подготовки, слажен-
ность и строгий порядок в 
Вооруженных силах. Каждый 
солдат должен в совершен-
стве владеть вверенными 
ему оружием и техникой, 
умело применять их в бою, 
проявлять решительность, 
мужество и отвагу,  – поды-
тожил Президент.

Глава государства в тор-
жественной обстановке вру-
чил Боевое знамя коман-
дованию Сил специальных 
операций.

В ходе военных учений 
«Батыл тойтарыс-2023» была 
проведена проверка готов-
ности органов государствен-
ного и военного управления 
к выполнению оборонитель-
ной операции. Принятые в 
штабах на всех уровнях ре-
шения реализованы войска-
ми в полном объеме. В уче-
ниях были задействованы 8 
тыс. военнослужащих и 600 
единиц вооружения и воен-
ной техники.

Президенту были представлены  
возможности отечественного 

оборонно-промышленного комплекса

Главе государства – Верховному глав-
нокомандующему Вооруженными силами 
Касым-Жомарту Токаеву были представле-
ны возможности предприятий отечествен-
ного оборонно-промышленного комплекса 
по производству и ремонту вооружения и 
военной техники.

Так, на развернутом 
полевом участке един-
ственный в Централь-
ной Азии бронетанко-
вый ремонтный завод 
«Семей инжиниринг» 
продемонстрировал 
восстановительный 
ремонт поврежденной 
бронетехники с помо-

щью бронированной ремонтной эвакуационной транс-
портной машины.

Компания «NavyCo» (Астана) представила полевой 
обменный фонд агрегатов для ремонта бронетехники. 
Свои возможности по сборке и восстановлению боевой 
техники показали предприятия «КамАЗ Инжиниринг» 
(Кокшетау) «Авиаремонтный завод № 405» (Алматы).

На выставке также была представлена продукция со-
вместной казахстанско-турецкой компании «Казахстан 
Aselsan инжиниринг» (Астана), ТОО «Восток Полимер 
Снаб» (Оскемен), ТОО «Universal-Build» (Алматы), ИП 
«Energy General» (Алматы) и других предприятий.

Кроме того, Президенту были продемонстрированы 
возможности бронемашины «АRMA» турецкой компании 
«Otakar» в преодолении водных преград.

Ознакомившись с выставкой, Глава государства от-
метил важность наращивания потенциала отечествен-
ного оборонно-промышленного комплекса.

Глава государства посетил стратегические 
командно-штабные военные учения «Батыл тойтарыс-2023»
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Глава государства посетил 
Университет имени 
Сулеймана Демиреля

Президент Касым-Жомарт Токаев озна-
комился с образовательной и научно-
исследовательской деятельностью и 
стратегией дальнейшего развития высшего 
учебного заведения.

По словам ректора университета Алимжана Игенбае-
ва, здесь обучается более 8500 студентов, в том числе 
граждане государств Центральной Азии, Китая, России, 
Монголии, Индонезии, и работает порядка 500 профес-
соров.

Главе государства рассказали о том, что в универ-
ситете функционируют научно-исследовательский ин-
ститут и центры, научные лаборатории, реализующие 
проекты в области казахского языка, истории Казахста-
на, математики и IT. Кроме того, университет сотрудни-
чает с 70 зарубежными вузами, участвует в программе 
Erasmus и других проектах по академической мобиль-
ности и обмену опытом.

В беседе с молодыми преподавателями, учеными и 
студентами Касым-Жомарт Токаев особо подчеркнул 
важность внедрения передовых подходов в систему об-
разования.

– В наше время необходимо хорошо разбираться в 
технологиях. В своем Послании я заявил о необходимо-
сти превратить Казахстан в передовую страну с разви-
той IT-сферой. Думаю, что в вашем университете прила-
гают большие усилия для достижения этой благородной 
цели. Я очень надеюсь, что вы будете учиться очень хо-
рошо. У вас достойные профессора, которые обучались 
за рубежом: в Великобритании и других странах. Нам 
всем предстоит работать на благо Казахстана. У нас нет 
другого отечества, кроме Казахстана. Страна нуждает-
ся в образованных, активных и умных молодых людях. 
Поэтому я возлагаю на вас большие надежды. Желаю 
всем успехов, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Студенты факультета инженерных и естественных 
наук представили Президенту автомобиль, который они 
разработали и построили в рамках инженерного гоноч-
ного проекта «Формула Студент».

Баланс между мощными 
предприятиями в сфере добы-
чи полезных ископаемых и эко-
логией, наполнением бюджета 
и социальной защищенностью 
граждан – вот где реальная 
политика. Это сложная и кро-
потливая работа на основе 
транспарентности, публичного 
мониторинга и подотчетности.

Вот на что следовало об-
ратить внимание. Потому что 
объявить, как сто лет назад, 
«путь на добычу недр», не 
считаясь с экологией, эффек-
тивностью, затратами и каче-
ством жизни населения, мож-
но, но это тупиковое развитие. 
На текущем этапе самая важ-
ная задача – формирование 
прочного промышленного кар-
каса страны и обеспечение 
экономической самодостаточ-
ности.

Поэтому, как подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев, основ-
ной акцент следует сделать 
на ускоренном развитии об-
рабатывающего сектора. 
Надлежит реализовать ряд 
по-настоящему судьбоносных 
для страны проектов. Задача 
диверсификации экономики 
становится еще более насущ-
ной и актуальной. Следует 
сфокусироваться на таких на-
правлениях, как глубокая пе-
реработка металлов, нефте-, 
газо- и углехимия, тяжелое 
машиностроение, конверсия 
и обогащение урана, произ-
водство автокомпонентов и 
удобрений. Другими словами, 
нужно создать кластеры высо-
кой степени переработки.

Ключевые направления 
экономического курса, обозна-
ченные в Послании, включают 
формирование прочного про-
мышленного каркаса страны 
и обеспечение экономической 
самодостаточности.

Поэтому основной акцент 
следует сделать на ускорен-
ном развитии обрабатываю-
щего сектора. И это новый 
уровень богатства в экономи-
ке. Потому что выкопать тон-
ну железной руды или бочку 
нефти и экспортировать их – 
это просто. Но это не требует 
многих рабочих рук, не прино-
сит прибыли в виде налогов, 
не создает высокопроизво-
дительных рабочих мест и не 
развивает сложную сеть взаи-
мосвязанных инжиниринговых 
компаний и сервисов.

Это не тянет за собой ин-
женерные школы и техниче-
ские университеты. Но если из 
тонны железной руды сделать 
хотя бы иголку, то добавлен-
ная стоимость будет в 10 000 
раз выше на ту же тонну руды. 
А это и в сотни раз больше на-
логов, и на порядок больше 
рабочих мест. А самое главное 
– это независимость своих 
индустрий, своих фармацев-
тических, швейных, автомо-

бильных и железнодорожных 
комплексов.

Особая роль здесь принад-
лежит сельскому хозяйству, 
высокопродуктивному и осна-
щенному самыми современ-
ными технологиями. От семян, 
способных давать урожай в 
засушливых регионах, до ка-
пельного орошения – здесь 
важны самые передовые агро-
технологии. Основная цель, 
которую можно достичь, – 
это стать ведущим аграрным 
цент ром Евразийского конти-
нента. Для чего необходимо в 
течение трех ближайших лет 
нарастить долю переработки 
сельскохозяйственной продук-
ции до 70%.

Как показали последние со-
бытия в мире, всего несколько 
десятков стран способны обе-
спечить свое население ба-
зовыми продуктами питания. 
Производство чипов и совре-
менной электроники – это, 
конечно, важно, но эту «нишу» 
уже прочно занимают пять-
семь индустриально развитых 
стран мира, и конкурировать 
с ними бесполезно. Тогда как 
перечень стран, специализи-
рующихся на качественных 
продуктах питания, не пре-
вышает трех десятков, но их 
продукция всегда чрезвы-
чайно важна и вос требована, 
поскольку ко всему прочему 
содействует общественно-
политической стабильности 
больших регионов.

Поэтому предложения 
Токаева о необходимости 
поэтапного перехода от пер-
вичного производства к выпу-
ску продукции более высокой 
стоимости являются крайне 
важными и актуальными для 
всей Центральной Азии.

Также важно обеспечить 
приоритетное право на ис-
пользование недр для ин-
весторов, финансирующих 
геологические исследования 
своими средствами.

Сокращение сроков и про-
цедур согласования проектов 
путем внедрения комплексной 
государственной экспертизы и 
полной цифровизации процес-
са представляет собой пере-
ход от излишне зарегулиро-
ванного, а потому затратного 
освоения природных ресур-
сов Казахстана, как правило, 
давно разведанных жидких 
углеводородов, к развитию 
современной промышленно-
сти, основанной на редких и 
редкоземельных элементах. 
Любой современный смарт-
фон, сложный чип или высоко-
технологичное изделие – это 
сплав редкоземельных метал-
лов, патентов и многолетних 
разработок. Казахстан мог бы 
стать центром континенталь-
ной, если не мировой коопера-
ции  сырья и технологий, начав 
добычу и зап ретив вывоз ред-

ких земель в виде сырья, как 
это сделал Китай.

Современная экономика 
в первую очередь зависит от 
энергетики. В Центральной 
Азии вопросы энергетики и 
тепло- и водоснабжения со-
ставляют единую технологи-
чески взаимосвязанную систе-
му, определяющую качес тво 
жизни населения. Важно пере-
смотреть тарифную политику, 
внедрить новые методы та-
рифообразования, повысить 
инвес тиционную привлека-
тельность отрасли. Для всех 
субъектов естественных моно-
полий следует ввес ти адекват-
ные рыночные тарифы сроком 
на пять-семь лет. Гарантиро-
ванный долгосрочный тариф 
поз волит планировать инве-
стиции и станет «твердым» 
залогом при привлечении кре-
дитных средств.

Что лично меня вдохнови-
ло в Послании Токаева, так 
это реалистичность его пла-
нов, основанных на рыночных 
механизмах конкуренции и 
контроле со стороны граждан-
ского общества, а также при-
влечении компаний со всего 
мира в самые разные сферы.

Главное, все эти проекты 
нап равлены на человеческое 
развитие, повышение защи-
щенности населения и укре-
пление государственности. 
Это не просто добыча ресур-
сов, а создание качественных 
услуг, таких как чистая питье-
вая вода и бесперебойное 
электроснабжение. Это то, во 
что должны превращаться лю-
бые производственные про-
цессы, научные разработки и 
зарубежные инвестиции.

Данное Послание устанав-
ливает образец того, как инно-
вационно и системно можно 
создавать видение для всей 
государственной системы и 
граждан общего процветаю-
щего будущего. Когда есть 
четкие ориентиры, опреде-
лены изменения, методы и 
сроки их достижения, можно 
уже начинать дискуссии и об-
суждение. Но самое главное, 
что процесс уже запущен, и 
общество не скатится в без-
действие и пассивность, так 
как у него есть цель и надеж-
да на изменения.

В данном Послании пред-
ставлены четко измеримая 
цель и сроки намеченных 
реформ – дос тижение ста-
бильного экономического ро-
ста на уровне 6–7%, чтобы 
к 2029 году увеличить объем 
национальной экономики в 
два раза, до 450 миллиардов 
долларов.

Денис БЕРДАКОВ, 
политический

аналитик
(Кыргызстан)

ВЗГЛЯД НА ПОСЛАНИЕ СО СТОРОНЫ
Если посмотреть на количес тво, системность и решительность 

предлагаемых реформ, то речь идет как минимум о некой декла-
рации технологической независимости и ускоренного социально-
экономического рывка. Речь идет об укреплении государственности 
как таковой, потому что в современном мире государственность – это 
возможность прокормить свою страну базовыми продуктами, защи-
тить ее от угроз (от готовности к пандемиям до массовой атаки дронов 
или сетевых кибертеррористов) и создать высокопроизводительные 
рабочие места. Вот это и есть реальная независимость.
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5 сентября 2023 
года в Доме Дружбы 
г. Астаны Ассамбле-
ей народа Казахстана 
проведено расширен-
ное республиканское 
совещание по об-
суждению Послания 
Президента Республи-
ки Казахстан Касым-
Жомарта Токаева 
народу Казахстана 
«Экономический курс 
Справедливого Казах-
стана».

В работе совещания при-
няли участие члены Ассам-
блеи народа Казахстана и ее 
Совета, руководители респу-
бликанских и региональных 
этнокультурных объедине-
ний, депутаты Сената Пар-
ламента РК, назначенные 
Главой государства, и члены 

межпалатной депутатской 
группы Парламента РК «Бір 
ел – бір мүдде», предста-
вители Министерства куль-
туры и информации РК, РГУ 
«Қоғамдық келісім», обще-
ственных структур АНК - «Ас-
самблея жастары», Советов 
матерей, Ақсақалдар кенесі, 
Ассоциации предпринимате-
лей АНК, Научно-экспертного 
совета и кафедр АНК, Клуба 
журналистов, СМИ и другие.

В режиме ZOOM связи в 
конференции приняли уча-
стие все региональные Ас-
самблеи народа Казахстана 
и их структуры

В ходе совещания заме-
ститель Председателя Ас-
самблеи народа Казахстана 
– заведующий Секретариа-
том Марат Азильханов от-
метил, что Послание Прези-
дента стало новым этапом 
масштабных преобразований 
нашего общества, сделан 
решительный шаг к обеспе-
чению благополучия народа, 
каждого гражданина.

Формирование новой 
платформы интеграции всех 
этносов в единую нацию 
на принципах гражданства, 
принцип интеркультурализ-
ма, который подразумевает 
сознательную и активную 
роль каждого гражданина в 
интеграции в единый народ, 
расширение возможностей 
граждан представлять и от-

стаивать свои интересы на 
всех уровнях власти создали 
политические условия для 
обеспечения эффективно-
сти экономических реформ 
и поступательного развития 
страны.

Как итог, глубокие и 
всесторонние социально-
экономические преобразова-
ния, выдвинутые в Послании, 
имеют прочный политиче-
ский фундамент и полную 
политическую поддержку.

Спикер подчеркнул, что 
главная мысль Послания - 
поэтапный, но решительный 
переход на новую эконо-
мическую модель, во главе 
которой стоят не абстракт-
ные достижения, а реальное 
улучшение жизни граждан.

Наряду с этим, Послание 
Главы государства содержит 
задачи экономического раз-
вития такого масштаба, что 
они затронут каждого граж-
данина и его личные эконо-

мические интересы.
Кроме того, отметил 

М.Азильханов, реализация 
экономических задач Посла-
ния прямо и непосредствен-
но работает на консолида-
цию общества, укрепление 
единства и согласия.

Диверсификация эконо-
мики, рост казахстанского 
содержания, новые отрасли 
производства развивают и 
усиливают горизонтальные 
и вертикальные экономиче-
ские и социальные связи в 
нашем обществе.

Пронизанное и скреплен-
ное тысячами нитями жи-
вых человеческих связей и 
экономических интересов, 
общество будет становиться 
более сплоченным не только 
на принципах гражданства, 
общности истории, но и на 
основе объективных эконо-
мических интересов – а это 
самая прочная и эффектив-
ная основа социально поли-
тической целостности обще-
ства.

В этой связи Послание 
ставит перед Ассамблеей на-
рода Казахстана ряд глубо-
ких смысловых идеологиче-
ских задач, в рамках которых 
триада задач XXXII сессии 
Ассамблеи народа Казахста-
на, Национального курултая 
и Послания Главы государ-
ства должна увязываться в 
единый алгоритм действий 

по реализации принципа 
«Әділетті Қазақстан – Адал 
Азамат».

В идеологической работе 
Ассамблеи на первый план 
выдвигаются задачи рефор-
мирования самого общества, 
системы общественных цен-
ностей и общественного со-
знания в целом.

Эта реформа направле-
на на формирование новой 
общественной этики, кото-
рая базируется на ценностях 
единства и стабильности, 
справедливости и солидар-
ности, закона и порядка, до-
верия и ответственности.

Все структуры Ассам-
блеи – этнокультурные 
объединения, «Ассамблея 
жастары», Советы матерей, 
Ақсақалдар кенесі и другие 
должны сосредоточиться на 
мероприятиях, нацеленных 
на формирование новой об-
щественной этики, которая 
полностью укладывается в 

цели и задачи Ассамблеи.
М.Азильханов еще раз 

акцентировал внимание на 
неукоснительное обеспе-
чение верховенства закона 
и общественного порядка 
в отношении провокаций, 
направленных на подрыв 
общественного порядка, 
вандализм на улицах и на 
природе, бескультурье неко-
торых граждан, разного рода 
бытовые конфликты.

Поэтому Ассамблея безу-
словно поддерживает слова 
Президента о том, что «даже 
в условиях глобальной тур-
булентности и неопределен-
ности мы будем твердо сле-
довать своим курсом».

Перед членами Ас-
самблеи была также 
обозначена задача про-
ведения информационно-
разъяснительной и про-
филактической работы, 
принципиальной обществен-
ной позиции этнокультурных 
объединений против «языка 
вражды», в отношении фей-
ков и провокаций.

Спикером также отмече-
но, что в реализацию Посла-
ния будут реализованы со-
циальные проекты Советов 
матерей, «Ассамблея жа-
стары», этномедиаторов, во-
лонтеров, благотворителей, 
языковые проекты.

Член Совета Ассамблеи 
народа Казахстана, сопред-

седатель «Ассоциации раз-
вития культуры чеченского 
и ингушского народов «Вай-
нах» Ахмед Мурадов в своем 
содержательном выступле-
нии затронул ряд аспектов 
Послания, вопросы форми-
рования новой обществен-
ной этики, ценностей граж-
данства, ответственности и 
патриотизма.

Он также подчеркнул 
важность обеспечения без-
опасности страны в совре-
менных условиях, военно-
патриотического воспитания 
молодежи и призвал всех 
казахстанцев к единству и 
сплоченности.

Депутат Сената Парла-
мента Республики Казахстан 
Нурия Ниязова выразила 
мнение, что «креативная 
экономика становится дви-
жущей силой развития круп-
ных городов, притягивающих 
талантливых, творческих лю-
дей, создавая масштабные 
мероприятия, которые ста-
новятся своеобразной яркой 
рекламой страны, региона, 
«визитной карточкой».

Поэтому инклюзивный 
рост казахстанской эконо-
мики позволит улучшить ка-
чество жизни населения и 
способствовать развитию 
финансового рынка в стра-
не».

По мнению Президента 
«Ассоциации предпринима-
телей Ассамблеи народа 
Казахстана» Қайрата Айт-
бай «тезисы нынешнего По-
слания Президента страны 
по формированию прочно-
го промышленного каркаса 
страны и обеспечения эконо-
мической самодостаточно-
сти наряду с модернизаци-
ей политической системы и 
изменением общественного 
сознания – дают всем уве-
ренность в реализации этих 
мер и призывают каждого 
гражданина нашей страны и 
каждого бизнесмена к актив-
ным действиям по их выпол-
нению».

Председатель ОЮЛ «Ас-
социация русских, славян-
ских и казачьих организа-
ций Казахстана» Владимир 
Божко поддержал мнение, 
что «Главой государства 
обозначены беспрецедент-
ные меры по улучшению 
социального положения и 
качества жизни населения. 
Президент подчеркнул, что 
их достижение возможно 
только при сохранении со-
гласия и единства нашего 
общества. От усилий каждо-
го гражданина, от высокого 
гражданского долга и ответ-
ственности каждого граж-
данина будет зависеть наш 
общий успех».

По итогам совещания 
были приняты решения по 
выработке методических ре-
комендаций по разъяснению 
задач Послания, обозначе-
ны основные направления 
деятельности Ассамблеи и 
ее структур, рассмотрены 
вопросы новых форм со-
трудничества и взаимодей-
ствия с населением, реали-
зации общереспубликанских 
проектов.

С Днем языков 
народа 

Казахстана!
Дорогие друзья!

Примите искренние по-
здравления с Днем язы-
ков народа Казахстана!

Этот праздник – один 
из самых символичных 
для нашей страны, где 
в мире и согласии живут 
представители более ста 
этносов.

Язык – особое сред-
ство, сближающее чело-
века с человеком, народ 
с народом и поэтому мы 
должны высоко ценить 
его как инструмент друж-
бы, как основу единства 
нашего государства.

Каждый гражданин 
Республики Казахстан 
имеет право на пользо-
вание родным языком, на 
свободный выбор языка 
общения, воспитания, об-
учения и творчества.

В свою очередь, буду-
чи объединительным фак-
тором, государственный 
язык и свободное владе-
ние им открывает самые 
широкие перспективы для 
каждого представителя 
наших этносов.

Безусловно, культура, 
традиции казахстанских 
этносов, сохраняясь и раз-
виваясь, будут все более 
сливаться в единую поли-
культурную симфонию на-
шей страны.

«Наше общество пред-
ставляет собой союз сво-
бодных и ответственных 
граждан, объединенных 
общими идеалами и цен-
ностями. И это еще одно 
яркое проявление нашей 
общенациональной иден-
тичности. Поэтому сегодня 
все наши граждане ощу-
щают себя членами одной 
большой и единой казах-
ской семьи, по сути, нации. 
Мы все – одна семья, и это 
не громкие слова, а наша 
привычная реальность», – 
слова нашего Президента 
К.К. Токаева тому пример.

Общественное согласие 
и общенациональное един-
ство всегда будут нашей 
главной ценностью.

Желаю всем нам здо-
ровья, счастья и благопо-
лучия.

Пусть всегда царит 
мир и согласие под еди-
ным Шаныраком.

Марат АЗИЛЬХАНОВ,
заместитель 

Председателя –
заведующий 

Секретариатом АНК

Состоялось расширенное совещание АНК по обсуждению 
реализации Послания Главы государства народу Казахстана
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Как мы и обещали, 
после поздравления 
с юбилеем Исмихана 
Касанова, знакомим 
своих читателей с 
детьми семьи Ка-
сановых. В связи с 
этим редакцию газеты 
«Ахыска» посетили 
молодые спортсме-
ны. Мы решили по-
беседовать с гостями 
про их спортивные 
достижения, и это 
Аскер, Мелиса, Куат и 
Изят. 

Первым свой рассказ на-
чал Аскер, студент факуль-
тета «Гостиничное дело и 
туризм»: «Свою спортивную 

карьеру я начал в первом 
классе. В первый день мы с 
Изятом вдвоем пошли на тре-
нировки по тхэквондо. После 
первого занятия данный вид 
спорта нам очень понравил-
ся. И я уже 12 лет занимаюсь 
этим. 

- Вы знали тхэквондо и 
специально его выбрали? 

- Нет, этот вид спорта по-
нравился нам со временем. 
Сначала интерес к нему был 
любительский, потом мы пе-
решли на профессиональный 
уровень.

 Как утверждает  Изят - сту-
дент факультета логистики, с 
первого класса и до сих пор 
тхэквондо прочно вошел в их 
систему ценностей и стал не-
отъемлемой частью жизни.  

К беседе подключилась 
и Мелиса. Она с восьми 
лет занимается  тхэквондо. 
«Вначале мне было инте-
ресно узнать такой вид спор-
та, и  победы братьев меня 
вдохновили. Я тоже решила 
брать первенства и побеж-
дать. Отец поддержал мое 
решение»,- говорит она. 

Среди гостей-спорт-

сменов только Куат – бок-
сер. Высокие победы двою-
родных братьев Мурата и 
Исмихана Касановых вдох-
новили его на занятия про-
фессиональным боксом.  

- Ребята, расскажите о 
своих достижениях.

- В 2015 году я выиграл 
чемпионат Казахстана. В  
2014 году  на чемпионате 
мира по тхэквондо, который 
проходил в Южной Корее 
среди детей,   я занял три 
вторых места, Изят - первое 
и второе места.  Это была 
наша первая поездка за гра-

ницу, и нам тогда было по 
10 лет. Мы месяц проходили 
полную подготовку к сорев-
нованиям, тренировались по 
три раза в день. После двух 
недельных сборов состоялся 
турнир, где мы выступали по 
различным видам тхэквондо, 
– рассказал Аскер. 

- Первую золотую медаль 
я получила в региональном 
городском турнире, -говорит 
Мелиса - кандидат в мастера 
спорта. 

Куат свою первую золо-
тую медаль получил в ре-
гиональном чемпионате по 
боксу, кстати, он тоже явля-
ется кандидатом в мастера 
спорта.  

- Я 12 лет в спорте, и на 
данный момент являюсь 
чемпионом Казахстана, при-
зером международных тур-
ниров, кандидатом в масте-
ра спорта. Помню случай: 
мы прилетели в Мексику на 
мировой чемпионат, где ат-
мосфера была совсем иная, 
а после взвешивания пошли 
на финальный бой. В первом 
бою я выиграл у спортсмена 
Бразилии, а в финале вышел 

со своим соотечественни-
ком и победил его, - говорит 
Аскер. 

- Ты вернулся из чемпи-
оната с золотой медалью. 
Какие были ощущения в 
момент, когда зазвучал 
гимн Казахстана, и тебя 
поздравляли с победой?

- Когда я встал на пьеде-
стал с флагом, то почувство-
вал огромную ответствен-
ность за страну, мой родной 
Казахстан, мою родину. Вкус 
победы невозможно пере-
дать словами. Я знал, что 
за меня переживают родные 

и близкие, именно их под-
держка вдохновила меня на 
победы,- поделился своими 
впечатлениями Аскер. 

- Мелиса, твой случай - 
особенный. Среди нашего 
народа редко встретишь 
девушку -спортсменку . 
Ты с подругами делишься 
впечатлениями  о своей 
спортивной деятельно-
сти?

- У большинства подруг 
спортивная стезя не вы-
зывает интерес, они лишь 
спрашивают о впечатлениях 
от зарубежных поездок, - от-
вечает Мелиса. 

- А какие бои вам осо-
бенно запомнились?

- Я запомнил одно обид-
ное поражение. На чемпиона-
те Казахстана за выход в по-
луфинал я обидно проиграл, 
затем долго отходил от не-
лепого проигрыша, - говорит 
Аскер. 

- А бывали случаи, когда 
бравые ребята, которые, 
не зная о ваших спортивных 
достижениях, нарывались 
на конфликт, а вы, понимая 
их физическую слабость, 

мягко останавливали не-
равного соперника? 

- Отец постоянно учил 
меня избегать бессмыслен-
ных уличных драк, споров и 
достойно уходить. Я, следуя 
отцовскому завету, избегаю 
таких ситуаций, - говорит 
Изят. 

- Ататюрк    говорил: 
«Я люблю умных спор-
тсменов. Спортсмен не 
тот, что на улице машет 
кулаком, а тот, который 
защищает слабых». Вы 
выросли на глазах у Зият-
дина Исмихановича. Какую 

роль он сыграл в формиро-
вании вашего характера? 

- Он для нас идеал и кумир. 
Когда мы видим его работу 
по DATÜB, с нашим народом 
в целом, и для Казахстана 
и Турции, появляется боль-
шая гордость за дядю. Слава 
Аллаху, мы выросли с его и 
родительским воспитанием. 
Главное, они  верят в нас и  в 
трудные минуты всегда нахо-
дятся рядом, - говорят наши 
собеседники. 

- Если бы мне пришлось  
написать портрет дяди, я бы 
использовала самые лучшие 
цвета и оттенки для отраже-
ния его многогранной лич-
ности. Я мечтаю дойти до 
Олимпиады, не останавлива-
ясь на достигнутом, а также 
планирую воплотить мечту в 
реальность, - добавляет Ме-
лиса. 

- Свою дальнейшую 
жизнь вы связываете со 
спортом, или это всего 
лишь детское увлечение?

- Отнюдь нет, наша спор-
тивная деятельность требу-
ет логического завершения, 
достижения еще более зна-

чимых побед. Мы должны 
выйти из юношеского спорта 
и перейти во взрослую ка-
тегорию. Мы лишь в начале 
долгой спортивной карьеры, 
- говорит Аскер. 

- Что для тебя озна-
чает стать чемпионом 
мира?

- В первую очередь - это 
ответственность. Мое высту-
пление вся огромная родня 
смотрела по телевизору и 
болела за меня. Я чувство-
вал поддержку рода, семьи и 
вместе с тем ощутил взаим-
ную ответственность перед 

ними. Они придавали мне 
силу. Поэтому свою победу 
я посвящаю родным и близ-
ким, - говорит Аскер. 

- Я отчетливо помню пер-
вый день тренировки. Была 
зима, зашел отец и сказал, 
что мы поедем на трени-
ровку. Я ответил, что хочу  
с собой взять двоюродного 
брата Аскера. Взял мамин 
телефон, набрал номер тети. 
Тетя пришла к нам с сыном, 
и мы с отцом поехали в спор-
тивный зал. Первый шаг был 
удачным. Шли годы, к нам 
присоединилась Мелиса, 
только Куат выбрал бокс. 
Когда мы впервые пришли в 
спортивный зал, даже мысли 
не было о международных 
победах. Но судьба оказа-
лась щедрой на достижения, 
- говорит Изят.

- Что для вас семья?
- Семья - это люди, кото-

рые ежедневно рядом, под-
держивают меня. Семья – 
это место, где есть любовь, 
сострадание и поддержка, – 
уверенно заявил Аскер.  

Ровшан МАМЕДОГЛЫ

БЕСЕДА СО СПОРТСМЕНАМИ 
ИЗ СЕМЬИ КАСАНОВЫХ
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Свое выступление он 
начал с подведения итогов 
предыдущих двух лет.    Пре-
зидент отметил, что в стра-
не проводятся масштабные 
политические преобразова-
ния.  Мы были свидетелями 
и активными участниками 
реализуемых политических 
реформ. Принятые меры 

позволили обеспечить опти-
мальный баланс между 
ветвями власти. Страна пе-
решла на модель президент-
ской республики с сильным 
парламентом. Таким обра-
зом, еще более укоренилась 
формула «Сильный Прези-
дент – влиятельный Пар-
ламент – подотчетное Пра-
вительство». Нам предстоит 
на деле воплотить в жизнь 
принципы «слышащего го-
сударства», и здесь особая 
роль отводится Парламен-
ту. В этот важный стартовый 
период построения Нового 
Казахстана в стране созда-
ются условия и возможно-
сти для мощного экономи-
ческого рывка. Для этого мы 
должны поэтапно, но твердо 
и решительно, перейти на 
новую экономическую мо-
дель, во главе которой сто-
ят не абстрактные достиже-
ния, а реальное улучшение 

жизни граждан.  В рамках 
новой экономической поли-
тики, нам необходимо отой-
ти от практики постановки 
долгосрочных эфемерных 
целей. Все основные на-
правления развития страны, 
поставленные в сегодняш-
нем Послании, должны быть 
решены, отмечает Касым-

Жомарт Кемелевич. За три 
года по наиболее сложным 
будут определены другие 
конкретные сроки.  На теку-
щем этапе самая важная за-
дача – это формирование 
прочного промышленного 
каркаса страны, обеспече-
ние экономической и финан-
совой самодостаточности. 

Возникает естествен-
но вопрос: как это сде-
лать за короткий срок? 

  В начале своего высту-
пления Президент отвеча-
ет на этот вопрос: «Новая 
парадигма экономического 
развития Казахстана будет 
основана на эффективном 
использовании наших кон-
курентных преимуществ, а 
также раскрытии потенциа-
ла всех ключевых факторов 
производства – труда, ка-
питала, ресурсов и техноло-
гий». 

Остановимся на некото-
рых наших преимуществах:                                               
Первое. Эффективно ис-
пользовать подземные 
богатства нашей страны, 
необходимо усилить гео-
логоразведочные работы, 
так как в течении последних 
30 лет они велись с малым 
финансированием. Практи-
чески, все разведанные в 
советское время месторож-
дения осваивались в основ-
ном иностранными компа-
ниями, которые вели свои 

работы, практически на так 
называемых «жирных», т.е. 
перспективных месторожде-
ниях, по которым себестои-
мость извлекаемой продук-
ции была минимальной. На 
местах «такой работы» этих 
компаний остались большие 
отвалы, так называемые 
терриконы, в которых есть 
что извлекать.  В своих вы-
ступлениях наш Президент 
отмечает что стране нужны 
научные разработки и тех-
нологии прикладного харак-
тера. Я, как ученый, считаю, 
что разработка технологий с 
высоким коэффициентом из-
влечения конечных продук-
тов из различных руд – это 
очень перспективное направ-
ление. Приведу жизненный 
пример. Я был в ЮАР в 2007 
году и видел огромное коли-

Экономический рост - 
основа процветания страны
На днях в Доме дружбы города Алматы 

состоялся круглый стол по реализации и 
разъяснению послания Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева народу Казахста-
на «Экономический курс справедливого 
Казахстана» 

   
После вступительного слова модератора Расула Ах-

метова, слово было предоставлено президенту Всемир-
ного союза турок-ахыска DATUB, председателю ТЭКЦ 
«Ахыска», члену совета АНК Зиятдину Касанову. В сво-
ем выступлении он отметил:

- Я хочу подчеркнуть несколько важных моментов: 
необходимо работать и поднимать экономику. Подни-
мая экономику, мы будем поднимать уровень жизни всех 
соотечественников. Для этого необходима грамотная 
экономическая политика и поддержка населения. Самое 
главное, есть четкое направление нашей деятельности. 
Послание этим и сильно, что концентрирует  внимание к 
тем проблемам, которые существуют на данный момент. 
И здесь же указывается решение этих проблем.  Одно 
из главных направлений - это добывающая отрасль про-
мышленности. Но, к сожалению, и нефть, и газ, и ме-
талл уходят в виде сырья в за границу. В Казахстане нет 
глубокой переработки нефтепродуктов, газоконденса-
та, сельскохозяйственной продукции. Промышленность 
нуждается в модернизации. Необходимы новые техно-
логии, чтобы из собственного сырья выпускать готовую 
продукцию. Тем самым мы обеспечим рабочие места и 
получим прибыль, появятся новые заводы, предприятия. 
Развитые государства приобретают сырье для выпуска 
готовой продукции. Атомная промышленность, добыча и 
переработка урана требуют своего решения. Необходи-
мо рациональное использование урана для нужд казах-
станцев. В нашей стране очень много земель; полвека 
назад мы были чемпионами по выращиванию овец, мы 
занимали второе место в мире, уступая лишь Австра-
лии. Увы, сегодня Казахстан нуждается в мясе, хотя сей-
час существуют прекрасные условия для перспективно-
го животноводства.       В ХХІ веке неминуем дефицит 
продуктов питания, население Земли увеличивается, 
а  запасы питьевой воды истощаются.  Натуральные 
продукты, произведенные в нашей стране, пользуются 
огромным спросом в Европе. Следующий вопрос, кото-
рый поднял в своем послании народу Казахстана Пре-
зидент страны Токаев, это развитие малого и среднего 
бизнеса. К сожалению, этот сегмент ощутимо хромает. В 
стране функционируют отдельные крупные игроки биз-
неса, и сотрудники, которые работают на них. Но нет той 
прослойки общества, которая бы работала на себя. В 
развитых странах малый и средний бизнес занимает от 
30 до 40 процентов общего объема производства. Я, как 
человек бизнеса, вижу пути решения данной отрасли. 
Основа для экономического развития - стабильность и 
взаимопонимание, общественно-политическое согласие. 
Турки-ахыска в основном живут в сельской местности, и 
послание Президента в плане агропромышленного сек-
тора касается представителей нашего этноса. При под-
держке государственной программы нужно заниматься 
сельским хозяйством. Я знаю многих предпринимателей 
из нашего этноса, которые успешно занимаются расте-
ниеводством, садоводством и животноводством.

Затем слово было предоставлено президенту ассо-
циации «Барбанг» курдов Казахстана Азизу Алиеву, ве-
дущему научному сотруднику института публичного пра-
ва Каспийского университета, кандидату юридических 
наук Алипаше Караеву. Свое мнение высказала и обще-
ственный деятель, дизайнер Куралай Нуркадилова. Ди-
ректор частного лицея № 1 Талгарского района Дильдар 
Бадалова, учительница русского языка и литературы 
средней школы Карасай батыра села Шамалган Алма-
тинской области Зарина Айдынова поделились своими 
выводами. Доклад председателя ассоциации греческих 
обществ Казахстана «Филия» Георгия Иорданиди мы 
решили опубликовать полностью, отдельной статьей. 

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА 

НОВАЯ ПАРАДИГМА ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ 
КАЗАХСТАНА – ЭТО ЭФФЕКТИВНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ

 НАШИХ КОНКУРЕНТНЫХ ПРЕИМУЩЕСТВ
Первого сентября я с огромным удоволь-

ствием посмотрел и послушал Послание на-
шего Президента Косым-Жомарта Кемелевича 
Токаева.   
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чество высоких терриконов. 
В 2020 году смотрел доку-
ментальный фильм с этих 
мест и я не увидел эти горы 
отработанной руды. Все ока-
залось очень просто. За это 
время ученные создали но-
вые технологии глубокого из-
влечения полезных веществ 
и переработали отходы и 
оставшимся балластом за-
били отработанные шахты. 
Чтобы закончить свою мысль 
о развитии прикладных на-
правлений в естественных 
науках хочу отметит, что на 
последних научных конфе-
ренциях отмечается такой 
факт, научные исследова-
ния ученными доводятся до 
патентов, а их экспертиза и 
внедрение в производство 
требует государственной по-
мощи. Возникла необходи-
мость в цепочке наука – про-
мышленное производство, 
создать экспериментально-
производственные центры 
с государственно - частным 
финансированием. Большую 
работу по внедрению разра-
боток, в 80-90 годах прошлого 
столетия, ученых Каз. Госу-
дарственного университета 
им. С.М. Кирова, проводил 
Ректор Умирзак Джолдас-
беков создав при ВУЗе Каз.
МНТЦ (Казахский межотрас-
левой научно-технический 
центр), что ускорило внедре-
ние новых разработок.

Второе.   В Казахстане 
очень много интересных и 
привлекательных мест для 
развития различных на-
правлений туристической 
отрасли.                                                                                

– Природно-экологи-
ческое – в нашей стране 
много особо охраняемых 
территорий, это националь-
ные парки, заповедники, за-
казники, памятники природы.                                        
-Историко-археологическое 
-  много памятников природы 
и истории Казахстана.  

– Спортивно-развле-
кательное – это известные 
в мире спортивные центры: 
высокогорный каток «Ме-
део» с большим количе-
ством мировых рекордов в 
конькобежном спорте, совре-
менный горнолыжный центр 
«Чимбулак».                                

– Лечебный туризм – у 
нас много мест с различны-
ми минеральными водами, 
имеются горячие источники. 
На озере Аллаколь прохо-
дили реабилитацию наши 
первые космонавты, там 
уникальная вода и грязи. 
Освоение территорий вокруг 
этого озера нашими бизнес-
менами в последние пять 
лет, уже дают хорошие ре-
зультаты, в летний сезон де-
фицит предложений по ком-
фортному посещению озера. 
Необходимо освоение новых 
территорий на этом озере.                                                                                                           
Я уже два- три года наблю-
даю, как туристы из ОАЭ при-
езжают в Алматы семьями 
и посещают туристический 
центр «Лесная сказка», где 
есть практически все усло-
вия для активного семейного 
отдыха. Они с удовольстви-
ем посещают Медео и Чим-
булак и влюбляются в наши 
горы.

Необходимо задейство-
вать и туристический потен-

В своем Послании на-
роду  «Экономический 
курс Справедливого 

Казахстана» К.К.Токаев обо-
значил ряд краткосрочных и 
долгосрочных проектов, вы-
полнение которых зависит от 
скоординированной и эффек-
тивной деятельности всего 
государственного аппарата. 
Президент отметил, что ряд 
краткосрочных планов из про-
шлых Посланий уже выполне-
ны. Так, заработная плата учи-
телей на сегодня увеличена в 
два раза, а врачей - в три раза, 
в дальнейшем увеличение за-
работной платы ожидается и 
для всех работников здравох-
ранения и образования. А ми-
нимальная заработная плата в 
этом году будет увеличена до 
85 тысяч тенге. 

В рамках проекта «Ком-
фортная школа» отстроено 
свыше 400 школ, а с этого 
учебного года все учащиеся 
начальных классов перейдут 
на бесплатное питание, что по-
зволит родителям сэкономить 
семейный бюджет. На сегодня 
качественно воплощена рабо-
та по реализации проекта «На-
циональный фонд детям», где 
на счета детей будут  зачис-
ляться средства – стартовый 
образовательный капитал от 
государства. Данные средства 
позволят детям в будущем по-
лучить качественное образо-
вание. Президент К.К.Токаев 
напомнил и о масштабных пре-
образованиях в стране, кото-
рые обеспечили оптимальный 
баланс между ветвями вла-
сти. К.К.Токаев отметил, что 
определяющими  принципами 
нового экономического курса 
станут справедливость, праг-
матичность и инклюзивность. 
Президент определил важней-
ший посыл Послания на самой 
важной задаче формирова-
ния прочного промышленного 
каркаса страны, обеспечения 
экономической самодостаточ-
ности. «Через новую промыш-
ленную политику нам пред-
стоит перейти к качественно 
другой модели развития», - 
подчеркнул в своем выступле-
нии К.К.Токаев. 

Одним из важных проектов, 
выделенных К.К.Токаевым яв-
ляется проект по притяжению 
талантов, где президент обо-
значил необходимость актив-
ной деятельности точек при-
тяжения талантов в каждом 
городе и областном центре. 
Это позволит нам иметь про-
фессиональные современные 
кадры в ряде отраслей. Как я 
понимаю, высококвалифици-
рованные кадры сегодня на-
ходят спрос за рубежом, а те-

кучесть этих кадров приводит к 
дефициту на местах.  «Между 
властью и бизнесом должен 
быть конструктивный диалог»,- 
сказал Президент, озвучивая 
проблему налогооблажения 
малого и среднего бизнеса. 
«Необходимы качественные 
пути финансирования и субси-
дирования малого и среднего 
бизнеса»,- отметил Президент 
и предложил ряд эффектив-

ных мер по снижению налогов 
для бизнесменов, что благо-
приятно скажется на экономи-
ке страны в целом.  «Дефицит 
инвестиций равен отсутствию 
роста в будущем». К.К.Токаев. 
Президент обратил внимание 
на то, что отечественные бан-
ки мало участвуют в развитии 
экономики. Также Токаев отме-
тил, что фокус деятельности 
банков переместился на пре-
доставление потребительских 
займов, что привело к чрезмер-
ной закредитованности граж-
дан. Поэтому Президентом 
были приняты решения о спи-
сании беззалоговых кредитов 
500 тысяч  граждан, а также 
был принят Закон о банкрот-
стве физических лиц, который 
снизил остроту вопроса, но 
проблема кардинально не ре-
шена. Поэтому К.К.Токаев при-
знал необходимость  принятия 
новых решений по устранению 
закредитованности населения. 
Президент подчеркнул дея-
тельность партии «Аманат» в 
этой области, которая работа-
ет с проектом «Общество без 
долгов». 

Еще один аспект, выделен-
ный в Послании – это мотиви-
рование банков участвовать в 
корпоративных кредитовани-
ях. «Экономике нужны деньги, 
поэтому нужно решать про-
блему корпоративного креди-
тования», сказал в своем вы-
ступлении К.К.Токаев.  Также 
Президент выделил ряд важ-
нейших задач по укреплению 
прорыва в агропромышленном 
комплексе, создания цикла 
отечественного аграрного про-

изводства, где решением бу-
дет строительство птицеферм, 
овощехранилищ, мясопере-
рабатывающих предприятий. 
«Стратегическая цель нашей 
страны-стать одним из веду-
щих аграрных центров Евра-
зийского континента», - с твер-
дой убежденностью отметил 
Токаев. Президент подчеркнул, 
что помимо определения прио-
ритетов новой экономической 

политики, важно своевремен-
ное, качественное исполнение 
проектов, с целесообразной 
реализацией выделяемых 
бюджетных средств. Важно, 
чтобы каждый граждан стра-
ны занял активную позицию и 
перестал быть наблюдателем. 
Только решительные действия 
и патриотический позыв помо-
гут в полной мере воплотить 
все решения Президента. 

Все проекты, предложения 
и вопросы, представленные в 
Послании Президента направ-
лены на развитие, процвета-
ние нашей страны. Несомнен-
но, каждый из проектов – это 
масштабная и сложная задача, 
но я, будучи гражданином Не-
зависимого суверенного Казах-
стана с миролюбивой полити-
кой, верю, что воплощение и 
реализация проектов послания 
обеспечат качественное буду-
щее каждому гражданину на-
шей общей Родины-Казахстан. 
«Понятия Справедливый Ка-
захстан и «Адал азамат» как 
основополагающие ценности 
должны всегда стоять в одном 
ряду и если каждый человек 
будет ответственным граж-
данином, у которого слова не 
расходятся с делом, то в стра-
не восторжествует справедли-
вость»,- сказал К.К.Токаев. А 
мы, граждане Казахстана, ве-
рим, что у  нас впереди свет-
лое и счастливое будущее с 
прочной и справедливой эко-
номикой !             

 Зарина АЙДИНОВА 
Муратовна,

 учитель.

циал нашей страны. В сфере 
туризма должны быть реа-
лизованы сегодняшние про-
рывные проекты. К сожале-
нию, в этой важной отрасли 
пока нет значимых успехов, 
мы отстаем от других госу-
дарств. Для развития совре-
менного туризма надо при-
влекать частных инвесторов 
Казахстана и бизнесменов 
тех стран, где эта отрасль 
развита.                                                                                                                      

Третье.   Казахстан нахо-
дится на перекрестке путей, 
связывающих глобальные 
Север и Юг, Запад и Восток. 
Это наше серьезное преиму-
щество, которое открыва-
ет широкие перспективы. 
Транспортно-логистическая 
отрасль должна стать од-
ним из локомотивов эконо-
мического развития страны. 
В условиях активной конку-
ренции нам предстоит опе-
ративно решить ключевые 
проблемы данной отрасли. В 
первую очередь следует реа-
лизовать ряд крупных желез-
нодорожных проектов, таких 
как «Достык – Мойынты», 
«Бахты – Аягоз», «Дарбаза 
– Мактаарал», обводная ли-
ния Алматы.

В транспортной сфере Ка-
захстан продолжит сотрудни-
чество с Россией и Китаем.

Важную роль в укрепле-
нии нашего транзитного по-
тенциала призван сыграть 
Транскаспийский маршрут. В 
среднесрочной перспективе 
объемы перевозок по данно-
му коридору могут быть уве-
личены в пять раз. Для этого 
нужно объединить усилия со 
странами партнерами – Ки-
таем, Азербайджаном, Гру-
зией, Турцией.

Предстоит построить но-
вый «сухой порт» на перехо-
де «Бахты», ускорить строи-
тельство контейнерного хаба 
в Актау, расширить пор-
товые мощности на Черном 
море вдоль Среднего кори-
дора. Уже дан старт строи-
тельству казахстанских 
терминалов в китайском 
Сиане и грузинском порту 
Поти. Это реальные приме-
ры сопряжения китайского 
мегапроекта «Пояс и Путь» 
с нашими национальными 
инициативами.

Реализация транспорт-
ного потенциала зависит 
от наших конструктивных и 
добрососедских отношений 
со всеми близлежащими 
странами без исключения, 
включая Россию, Китай, на-
ших добрых соседей по Цен-
тральной и Южной Азии.     

В завершение своего 
Послания Касым-Жомарт 
Кемелевич отметил, что по-
ставленные задачи на бли-
жайшие годы требуют от 
всех нас понимания в не-
обходимости их решения и 
приложения больших уси-
лий всех нас. В наших руках 
сделать страну сильной и 
успешной. Обеспечить за-
щиту и процветание родной 
земли, бесценного наследия 
предков, – это наш священ-
ный долг.

Георгий ИОРДАНИДИ,
председатель ассоциа-
ции греческих обществ 

Казахстана «Филия» 

1 сентября народ Казахстана с волнением 
ожидал очередное ежегодное Послание Пре-
зидента К.К.Токаева народу.  Как всегда Посла-
ние было посвящено важнейшим актуальным 
социально-экономическим вопросам, которые 
волнуют простых граждан. Казахстанцы верят 
в целесообразность Послания Президента, так 
как оно представляет планы и проекты реше-
ния задач по дальнейшему развитию страны и 
повышению благосостояния казахстанцев.

МЫ, ГРАЖДАНЕ КАЗАХСТАНА, ВЕРИМ, 
ЧТО У  НАС ВПЕРЕДИ СВЕТЛОЕ И 

СЧАСТЛИВОЕ БУДУЩЕЕ С ПРОЧНОЙ 
И СПРАВЕДЛИВОЙ ЭКОНОМИКОЙ !
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– Мағжан Жұмабаев қазақтың 
ғана емес, тұтас түркі жұртының 
мақтанышы. Ақынның Отанға деген 
шексіз сүйіспеншілікке толы жырла-
ры халқымыздың жүрегіне жол тау-
ып, руханиятымыздың алтын қорына 
енді. Мен Түркістанда өткен Ұлттық 
құрылтайда жастардың бойына ізгі 
қасиеттерді сіңіру қажеттігіне ерекше 
тоқталдым. Бұл ұлтымыздың жаңа са-
пасын қалыптастыру үшін өте маңызды. 
Осы орайда Мағжанды тану, Мағжанды 
таныту – тәрбиелік әрі тағылымдық 
мәні бар мәселе. Сол себепті оның 
шығармашылығын терең зерделеп, 
жан-жақты дәріптеу керек. Артында 
өлмейтұғын сөз қалдырған ақынның 
мол әдеби мұрасы талай буынға өнеге 
болары сөзсіз. Оның өміршең өлеңдері 
халықпен бірге жасай береді, – деген 
еді, М.Жұмабаевтың 130 жылдығына 
қарсы,  Қасым-Жомарт Тоқаевтың 
құттықтауында. 

Биылғы жылы 130 жылға толып 
отырған ұлы ақын, ұлт күрескері Мағжан 
Жұмабаевтың шығармашылығы 
ЮНЕСКО көлемінде аталып өтуде. 
Алматы қаласында Достық үйінде, 
Достық үйі,  Қазақстан халқы Ассам-
блеясы, ҚР Президенті мұрағаты, 
М.Әуезов атындағы әдебиет және 
өнер институтының ұйымдастырумен 
«М. Жұмабаевтың 130 жылдығы» атты 
форум өтті. Форумға Қазақстан халқы 
Ассамблея өкілдері, этномәдени 
бірлестіктердің жастар қанатының 
өкілдері, жас ғалымдар, докторнаттар, 
магистранттар, университеттер мен ко-
ледж студенттері Алматы қаласының 
оқу орындары оқытушылары мен БАҚ 
өкілдері қатысты. 

 Мағжан Жұмабаев  1893 жылы 25 
маусымда қазіргі Солтүстік Қазақстан 
облысы Бұлаев ауданында орта 
дәулетті үлкен отбасында дүниеге 
келген. Әкесінің есімі Бекен, анасы – 
Гүлсім. Бекен мен Гүлсімнің отбасын-
да 7 ұл бала мен 2 қыз тәрбиеленді. 
Әділдігімен, адамгершілігімен өз 
ортасының алды, беделдісі болған 
Бекеннің Мүсілім, Қахарман, Мағжан, 
Мұхаметжан, Салтай, Қалижан, Са-
быржан, Гүләндан, Гүлбарам есімді 
балалары болды. Әке қамқорлығының 
арқасында барлық балалар қажетті 
бастауыш білім алды. Олардың ішінде 
Мағжан, Қалижан және Сабыржан 
жоғары білім алады. Ол уақытта кез-
келген ата-ана мұндай молшылық 
көрсете алмайтын, бірақ Бекен 
балаларының болашағы үшін бәрін 
жасады.

Мағжан төрт жасынан бастап 
шығыс тілдері мен әдебиетін оқуға 
кіріседі. Алайда, Мағжанның жастайы-
нан шығарған өлеңдері сақталмаған. 
Қызылжардағы Бегішев медресесінде 
мұсылмандық орта білім алып жүріп 
араб, парсы және түрік тілдерін 
меңгеруін жалғастырады. 1910 жылы 
Мағжан Уфа қаласындағы жоғарғы 
мұсылман мекемесі Ғалия медресесіне 
оқуға түседі. Бірақ, татар әдебиетінің 
класигіне айналған ұстаз Ғалымжан 
Ибрагимовтың ұсынысы бойынша, 

Мағжан білімін жетілдірудің басқа 
жолдарын іздейді. 1912 жылы Қазан 
қаласында Ибрагимовтың көмегімен 
жас Мағжанның шығармалары алғаш 
рет жарық көрді. Мағжан поэзиясының 
тақырыбы әр алуан. Өзі өмір сүрген 
жаңа ғасыр басында Мағжан бармаған, 
ол жырламаған тақырып жоқ деуге бо-
лады. Ақындық өнерге енді ғана мой-
ын бұра бастаған тұста, Мағжанның 
жан-дүниесін кеңейтіп, іздегені ал-
дынан шамшырақ болып жанған бір 
құбылысты айтпай кету мүмкін емес. 
1909 жылы қазақ оқырмандарына 
қазақ поэзиясының бүкіл болмыс-
бітімінің бүтіндігін танытқан үш кітап 
арналды. Олар Абайдың «Өлеңдер 
жинағы», Ахметтің «Қырық мысалы», 
Міржақыптың «Оян қазағы» еді. Міне, 
осынау кітаптар ұлтын сүйген ұланның, 
өнерді құдірет түсінген ақынның ай-
тар ойын, барар бағытын айқындап 
берді. Алдындағы толқынның асыл 
ойдан өрілген шығармаларына еліктей 
отырып, өзіндік жолын іздестіруге 
ұмтылды. Елінің тағдырына ортақтаса 
білген ақынның «Ләззат қайда», 
«Жазғы таң», «Зарлы сұлу», «Балалық 
шақ», «Қазағым» және т.б. жырлары-
нан тұнба тұнық ойларды аңғарамыз. 

«Сағындым», «Сарғайдым», «Түс», 
«Анама», «З-ға» сияқты өлеңдері 
Мағжанның түрмеде жазған 
шығармалары. Ақын бұл өлеңдерінде 
темір торға қамалған жан арпалысын 
суреттей отырып, тілегені өлім емес 
ерлік екендігін дәлелдейді.

2018 жылы М. Жұмабаевтың 
125 жылдығында ақынның біршама 
өлеңдері 9 тілге аударылып 
басылған еді. Сондай ақ,  сол жыл-
дары Париждегі ЮНЕСКО-ның штаб-
пәтерінде «Мәдени мұралар мен өзіндік 
ерекшеліктерді жандандыру: Тарих-
тан болашаққа бағыт алған түркі тілі» 
халықаралық форумы аясында қазақ 
ақыны Мағжан Жұмабаевтың кітабы 
таныстырылған болатын. «Биылғы 
жылы ЮНЕСКОның ықпалымен 
Норвегия королдігінде де Мағжан 
шығармашылығына көңіл бөлініп, 
кейбір өлеңдері ағылшын тілдеріне ау-
дарылды»-, дейді ЮНЕСКО өкілі Сал-
танат Әлиакпарқызы. 

Іс-шара барысында этномәдени 
бірлестіктер ұйымдарының жаста-
ры, Мағжанның түрік, әзірбайжан 
тб тілдерге аударылған өлеңдерін 
оқыды.  

Аида КОЖМАМБЕТОВА

Бүгінде нарықты үнді мен 
түрік телехикаялары жаулап 
алғалы қашан..  Басында кәріс 
телехикаясы үлкен сұранысқа 
ие болып келе жатыр еді, 
қазірде көгілдір экраннан 
анда санда жылт еткені бол-
маса көп байқай бермейміз.  
Қазақстандық актерлерге 
қарағанда түріктің актерлерін 
түрін түстеп беретініміз жа-
сырын емес. Өз елімізде 
неге кино индустриясы 
дұрыс дамымай келеді, бүгін 
осы сұраққа жауап іздеуге 
тырыстық. 

Аты дардай Қазақфилмьнің өзі  жы-
лына оннан аспайтын кино шығарады 
екен. Сериал жылына екі үштен артық 
түсірілмейді,оның өзін  де көбіне теле-
арналармен бірігіп түсіреді. Жекеле-
ген продокшындар көбіне филмьдер 
түсірумен ғана шектелетіні жасырын 
емес. Филмь демекші соңғы жылда-
ры телевидениядағы журналисттердің 
орнын басқаны аздай ақ кино 
майталмандарының орнын басқысы 
келген әншілер көбейген. Басы Қайрат 
Нұртастың киносымен басталып  Ерке 
Есмахан, Беркут, Төреғали Төрәлілер 
де бүгінде аты дардай қазақ киносының 
сахнасында жүр. Әрине қазіргі тілмен 
айтсақ «в трендте» Баян Мақсатқызы 
мен комедиялары бәленбай қаржы 
құйып жатқан Нұрлан Қоянбаев тұр. 
Еліміздің салтын насихаттап, жеріміздің 
әсемдігін паш етсе жөн ғой, жоқ әркім 
өз өмірбаянын толтырып, өмірінің 
қызықты да шыжықты  кезін еске алып 
жатқан сияқты. Әйтпесе кино түсіремін 
дегенге аңыз ертегіден әрі аса алмай 
жүрген қаншама батырлар жүр... Олар-
ды қоя бер, кешегі өткен 37нің  арыста-
ры туралы деректі филмнен өзгесін 
таппадым. Әлде мен көрмей жүрмін 
бе?..  Тағы бір тілімізді тістейтініміз 
ол қос тілділік. Қай киноны алма 
шұбарланып қос тілде сайрап жүреміз, 
ол туралы мамандар «шынайы өмірге 
жақындаттық», – деген уәж айтқан бо-
лады. Бірақ қазақ тілінде сөйлегенде 
неге астына орысша субитр қойып, 
орыс тілінде қазақшасын қоймайды, 
тек орыстар ғана түсінсін дегені ме?  
Осы ретте әлемді жаулап жатыр де-
ген елдердің кино түсіру тәсіліне қал-
қадірімізше үңіліп көрген болдық. Үнді 
елінде ағылшын тілін білмейтін үнді 
жоқ. Бірақ киносына қарап отырсаңыз 
өз жазуларын қолданып, ана тілімен 
шығып ақ әлемді жаулап жүр.  Түріктер 
де түрік тілін анық сөйлемейтіндерді 
кино саласына жуыта бермейді. Түрік 
демекші жақында түрік киносының  
Алматыда апталығы өткенде кино 
мамандарынан арнайы  сұқбат алған 
болатынбыз. «Қазақ киносымен тан-
ныссыздар ма, жалпы қандай кино 
көрдіңіздер» деген сауалымызға   ре-
жиссер Мұрат Шекер Қазақстандық 
бірде бір киноны  көрмеген болып 
шықты. 

«Бұл менің Қазақстандық филмьді 
менсінбегенім емес, Қазақстандық 

кинолар түрік тіліне немесе ағылшын 
тіліне аударылмайды. Егер Түркияға 
әкелсеңіздер тек қуана қарсы ала-
мыз.»  Сондай ақ Мұрат мырза 
актерлерді таңдау барысында ең 
басты талаптары талантты жанды 
жоғары қоятынын, әрі ол міндетті 
түрде актерлік оқуды таусу керектігін 
баса айтты. Қанша тілге аударылып, 
сөздер әдемі дыбысталса да актерлік 
шеберлікке ешнәрсе жетпейді. 

«Екі елдің арасындағы бай-
ланыс жалпы алғанда Қазақстан 
тәуелсіздік алғанан кейін бастау 
алып келеді. Алғаш рет 1992 жылы 
келдім Қазақстанға. Биыл төртінші 
рет өткізіліп отырған бұл жоба әлі де 
жалғасын табады. Сонымен қатар 
бірлесіп филмьдер түсіру де жоспарда 
бар. Кино индустирия саласында өзіңіз 
білесіз бірінші орында АҚШ тұр. Бірақ 
АҚШ киноларының тоқсан пайызға 
жуығы өз елдерінде түсірілмейді. Ма-
кедония Рим секілді жерлерге түсіруде 
қаражаты әлде қайда арзан болады. 
Сондықтан болар осынау елдердің 
ата-бабасы да АҚШ киносында қылаң 
беріп қалады. Түбі бір түркіміз ғой, мен 
де осы түркілер әлемін Голивудттық 
деңгейге дейін көтеретін тамаша туын-
дылар туғанын қалаймын. 11 жасымда 
Шыңғыс Айтматовтың «Жәмиласын» 
оқыдым, сонда бала арман ғой 
осы Жәмила туралы кино түсіремін 
дегенмін өзіме. Шынайы болу үшін 
Жәмиланың туған жері Таласқа да ба-
рып келдік. Жәмиладағы Даниярдың 
рөліне Қазақстандық актер Әділ Ахме-
товты лайық көріп отырмын. Театрға 
барып ойынын тамашаладым, мықты 
азамат, болашағы зор. Егер Қазақ 
жерінде кино түсіру бұйырса 70 
жыл бодандықта болған, репресия 
құрбандарына арнап тамаша туынды 
жасар едім. Тарихтарыңыз да батыр-
лар, тамаша аңыздар өте көп, киноға 
түсіретін мүмкіндіктеріңіз зор дейді 
Мұрат Шекер. 

Әлбетте өзге ел келіп кино 
түсіргенімен бала кезден осында 
туып өспеген соң тарихи сәттің бір 
жері кемшін түсіп жататыны жасырын 
емес. Осындай да Болашақ пен оқу 
оқытып қана қоймай біраз жыл жұмыс 
істетіп киноның қыр сырын әбден 
үйреніп келсе дейсің. Не десе де кино 
индустириясы туризмді тартатыны жа-
сырын емес. Соңғы кезде Түркия мен 
Үндістанға қала берді Оңтүстік Кореяға 
саяхаттаушылар көбейіп кетті. Теле-
рарналармызды жаулаған үнді түрік 
телехикаяларын  «тұсаукесер» деп 
айқайлатып беріп жатқандығы кейде 
өз  режиссерлеріміздің қолын бай-
лайтыны өтірік емес.  Әрине қаражат 
қолын байлаған талантты режиссер-
лер тасада жүр. Бірақ кино саласына 
аз ақша шашылып жатпағандығына 
бір дәлел Ұлттық арнамыздан 
көрсетілген  «Қозы Көрпеш» телехи-
каясы қалың көпшіліктің қатал сынына 
ұшырасымен экранан ғайып болды, 
бірақ желге шашылған ақшаға ешкім 
жауап бермеді. 

Аида КОЖМАМБЕТОВА

Алматыда Ассамблея өкілдері арасында                
М. Жұмабаев шығармашылығы  дәріптелді 

ҚАЗАҚ КИНОСЫНЫҢ 
ДАМУЫНА НЕ КЕДЕРГІ?
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В нынешнем Посла-
нии «Экономический 
курс Справедливого 
Казахстана» Прези-
дент четко обозначил 
курс на улучшение 
качества жизни граж-
дан, обеспечение 
верховенства закона 
и воплощение прин-
ципов «слышащего 
государства».

Глава государства обо-
значил четкие контуры буду-
щего в политике, экономике и 
социальной сфере. Он анон-
сировал выборность акимов 
районов и городов областно-
го значения, что свидетель-
ствует о возросшей полити-
ческой культуре общества. 
«Мы созидаем эффективное 
государство, в котором го-
сподствуют закон и порядок, 
культура диалога, ответ-
ственности и солидарнос ти», 
– подчеркнул Президент.

Среди достижений – уве-
личение заработной платы 
учителей и врачей, предо-
ставление возможности ис-
пользовать часть пенсион-
ных накоплений на решение 
жилищного вопроса и оздо-
ровление. Построено около 
400 школ. В сельской мест-
ности возводятся более 300 
объектов здравоохранения. 
В два раза за три года вы-
росла минимальная заработ-
ная плата.

Шанс для экономи-
ческого рывка

Подытожив пройденный 
путь и перечислив дости-
жения, Касым-Жомарт То-
каев обратил внимание на 
беспрецедентные вызовы, 
с которыми сегодня стол-
кнулось человечество. Ак-
туализировались проблемы 
изменения климата, дефи-
цита энергоресурсов, продо-
вольственной безопасности, 
демографического развития, 
устаревшей инфраструкту-
ры, доступности и качества 
водных ресурсов.

Президент поручил по-
дойти к вопросу дефицита 
воды комплекс но. Прежде 
всего будет образовано Ми-
нистерство водных ресурсов 
и ирригации, в рамках которо-
го будет воссоздана Нацио-
нальная гидрогеологическая 
служба. Необходимо будет 
решать вопросы трансгра-
ничного водопользования, 
внедрять передовые водо-
сберегающие технологии, 
строить и модернизировать 
водохранилища и оцифро-
вывать каналы.

Не лучшим образом влия-
ет на нашу экономику и уси-
ливающееся противостоя-
ние между государствами, 
заметил Президент. И все 
же в условиях глобальной 
турбулентности и неопреде-
ленности опытный политик 
Касым-Жомарт Токаев видит 

возможности для мощного 
экономического рывка. Без-
условно, каждый на своем 
уровне должен внести вклад 
в развитие экономического 
потенциала страны и утверж-
дение идеалов справедливо-
го общества.

Меня вдохновили инициа-
тивы Президента и задан-
ный курс на развитие нового, 
справедливого «слышащего 
государства» в части раз-
вития экономики страны, 
инфраструктуры, объектов 
жизнеобеспечения, энерге-
тики, газификации, аграрного 
сектора, цифровизации и IT-
технологий, решение которо-
го даст рост благосостояния 
народа и экономики страны. 
Думаю, что создание мини-
стерств водных ресурсов и 

транспорта позволит реали-
зовать поставленные задачи 
и обеспечить перезагрузку 
в этих важнейших отраслях 
экономики.

В основе новой эконо-
мической модели, уточнил 
Президент, должны быть «не 
абстрактные достижения, а 
реальное улучшение жизни 
граждан» с обеспечением 
базовых благ: электриче-
ства, тепла и воды. При этом 
он определил и временные 
рамки для выполнения по-
ставленных задач: они долж-
ны быть решены за три года, 
по более сложным целям бу-
дут определены другие кон-
кретные сроки.

В Послании Президент 
подчеркнул, что Правитель-
ство должно нести полную 
ответственность за реализа-
цию экономической политики. 
Оно должно обладать всеми 
рычагами самостоятельного 
управления экономикой без 
бюрократии и согласований 
с Администрацией Прези-
дента.

Главная цель намеченных 
реформ – стабильный эко-
номический рост на уровне 
6–7% и увеличение к 2029 
году «объема националь-
ной экономики в два раза, 
до 450 миллиардов долла-
ров». При этом импонирует 
его посыл об обеспечении 
справедливого распреде-
ления национального бо-

гатства для того, чтобы 
«каждый гражданин ощу-
тил плоды поступательного 
экономического развития».

Твердо следовать 
своим курсом

Достижение высоких 
целей Президент видит в 
коренной трансформации 
существующей модели раз-
вития государства и в объ-
единении усилий граждан, 
бизнеса, представителей 
власти. Есть понимание, 
что избранный нами путь 
не будет «гладким и безоб-
лачным». «Никто к нам не 
придет со стороны и не сде-
лает Казахстан лучше вме-
сто нас», – убежден Глава 
государства. Пре одолеть 

трудности кризиса можно 
только на платформе един-
ства и сплоченности.

В первую очередь тре-
буется изменение обще-
ственного сознания и 
устремлений граждан, без 
этого вся остальная рабо-
та будет напрасна, считает 
Президент.

Речь идет о формирова-
нии нового качества нации. 
«Все граждане, особенно 
молодежь, должны вопло-
щать в себе самые лучшие 
качества – из этого склады-
вается единая система цен-
ностей общества. Если каж-
дый будет патриотичным, 
образованным, трудолюби-
вым, дисциплинированным, 
ответственным, справедли-
вым, бережливым и отзыв-
чивым, то для нас не будет 
недостижимых высот».

В этом заключается 
концепция «Адал азамат», 
берущая начало в учении 
Абая о совершенном чело-
веке. И в этом я полностью 
солидарен с Президентом. 
Считаю, что всем нам необ-
ходимо объединить усилия 
в созидании Нового, Спра-
ведливого Казахстана.

Юсуп КЕЛИГОВ, 
член совета 

Ассамблеи народа 
Казахстана, 

общественного 
совета города Астаны

ВЕРНУТЬ 
ПРОИЗВОДСТВО

В условиях нынеш-
ней геополитической 
ситуации перед Казах-
станом стоят новые 
вызовы. Пути их пре-
одоления обозначил в 
своем Послании Глава 
государства.

В сложившихся условиях мы должны извлечь 
выгоду для решения накопившихся социально-
экономических проблем. Для этого, как отметил 
Касым-Жомарт Токаев, мы должны «твердо и реши-
тельно перейти на новую экономическую модель, 
во главе которой стоят не абстрактные достижения, 
а реальное улучшение жизни граждан». И для ре-
шения этих задач у нас есть хорошие предпосылки, 
прежде всего необходимо использовать очень вы-
годное географическое расположение нашей стра-
ны.

Казахстан располагается на перекрестке важных 
стратегичес ких маршрутов, как экономических, так и 
культурных. И развитие туризма в этой связи долж-
но и может стать еще одним драйвером креативной 
экономики.

«Нужно задействовать и туристический потенци-
ал нашей страны. В сфере туризма должны быть 
реализованы такие же прорывные проекты», – от-
мечает Глава государства. Для этого нам необхо-
димо не только искать новые формы привлечения 
туристов, но и использовать уже имеющиеся на-
работки. К примеру, мы реализовали проект «Са-
кральная география»: почему бы при должном раз-
витии инфраструктуры не нап равить туристические 
потоки на эти объекты культурного и исторического 
наследия нашего народа?

Глава государства особо подчеркнул необходи-
мость поддержки отечественного производителя, в 
том числе и за счет средств бюджетного финанси-
рования. В этой связи стоило бы вернуться к вопро-
су о возрож дении некогда закрытых отечественных 
производственных предприятий.

Особое внимание было уделено развитию аграр-
ного сектора, ведь рядом с Казахстаном находится 
огромный рынок потребления. Для этого было пред-
ложено развивать крупные сельхозпредприятия. Не-
обходимо создавать условия, льготы и преференции 
для жителей сельской глубинки. Ведь когда-то ауль-
чане жили очень вольготно. Так, значительная часть 
российских и европейских исследователей края 
отмечает один удивительный факт: вплоть до XIX 
века жители степи были весьма состоятельными. И 
это было массовым и распространенным явлением, 
нежели в более позднее время. Об этом писал из-
вестный российский исследователь Яков Гавердов-
ский в самом начале XIX века: «Прежде признавали 
бедным того киргизца, который не мог насчитать в 
своем табуне 1 000 овец и 100 лошадей».

Говоря об энергобезопасности страны, Прези-
дент подчеркнул, что наша страна в состоянии сама 
полностью обеспечить себя энергией. А для этого у 
нас есть все: и вода, и природные ресурсы, и квали-
фицированные кад ры. Очень важным с точки зрения 
взаимоотношений народа и власти стало заявление 
Главы государства о том, что решение о строитель-
стве атомной станции будет принято только после 
национального референдума.

В вопросах экономии воды не стоило бы исклю-
чать и веками наработанный опыт традиционного 
казахского общества по строительству колодцев.

Шагать в будущее необходимо с учетом всех 
аспектов – как новых форм ведения экономичес-
кого строительства с применением современных 
технологий, так и проверенных временем успешных 
наработок предыдущих поколений отечественной 
научной мысли.

Зиябек КАБУЛЬДИНОВ, 
член-корреспондент НАН РК

Новый Казахстан на 
платформе единства и согласия
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Абдурасул Мақсұдұлы, 
«Азаматтарға арналған үкімет» 
мемлекеттік корпорациясы» 
коммерциялық емес акционерлік 
қоғамының құрылу тарихы мен 
басты ұстанымдары жайлы айтып 
өтсеңіз. 

«Азаматтарға арналған үкімет» мем-
лекеттік корпорациясы « коммерциялық 
емес акционерлік қоғамы Қазақстан 
Республикасының заңнамаларына 
сәйкес мемлекеттік қызметтер көрсету, 
мемлекеттік қызметтердің бірыңғай 
провайдерінің қызметін жүзеге асыру 
және электрондық нысанда мемлекеттік 
қызметтер көрсетуді қамтамасыз ету 
үшін Қазақстан Республикасы Үкіметінің 
2016 жылғы 29 қаңтардағы № 39 қаулысы 
негізінде құрылды.

Мемлекеттік корпорацияның жалғыз 
акционері Қазақстан Республикасының 
Цифрлық даму, инновациялар және 
аэроғарыш өнеркәсібі министрлігі.

Мемлекеттік корпорация - мемлекеттік 
қызметтер саласындағы өзгерістердің 
драйвері және «халық үніне құлақ аса-
тын мемлекет» тұжырымдамасын іске 
асырудағы басты құрал.

Алматы қаласы филиалының 
құрылымы қандай?

«Азаматтарға арналған үкімет 
«мемлекеттік корпорациясы» КЕАҚ 
Алматы қаласы бойынша филиалы 
құрамына әкімшілік персонал, өндірістік 
басқармалар, 13 Халыққа қызмет 
көрсету бөлімі (8 аудандық бөлім, 4 
мамандандырылған бөлім және 1 көші-
қон қызметтері орталығы), 8 тіркеу және 
жер кадастры бөлімі және 8 әлеуметтік 
қамсыздандыру бөлімі кіреді.

Автокөлік иелеріне қызмет көрсететін 
Мамандандырылған халыққа қызмет 
көрсету орталықтары жайлы да атап 
өттіңіз. Толығырақ тоқталсаңыз. Халық 
арасында, әсіресе, автоХҚО-лардағы 
делдалдар мәселесі көп айтылып жата-
ды...

Қазіргі кезде көлікті тіркеу, жүргізуші 
куәлігін ауыстыру қызметтерін он-
лайн, eGov.kz порталы арқылы және 
екінші деңгейлі банктердің мобилдік 
қосымшасы арқылы рәсімдеуге бола-
ды.  Қажетті мемлекеттік қызмет туралы 
1414 Бірыңғай байланыс орталығы және 
@kenes1414Bot Telegram-боты арқылы 
білуге болады, сондай-ақ корпорацияның 
әлеуметтік желілерінде де жауап 
беріледі.

Ал, делдалдар мәселесі автоХҚО 
мамандары үшін де келеңсіз құбылыс. 
Сақтандыру мекемелерінің атын 
жамылған делдалдар, қызмет 
алушыларға жалған қызмет ұсынады. 
Оларға сеніп құжаты мен қаржысын бер-
ген азаматтар, алданғанын кеш біледі. 
Сондықтан, азаматтарға ешқандай 
делдалдарға жүгінбеуін үнемі айтып от-
ырамыз. АвтоХҚО-дағы дауыс үдеткіш 
арқылы, қабырғалардағы тақталарға 
хабарлама жазу арқылы ескертіп оты-
рамыз. Филиалдың өзіндік қауіпсіздік 
қызметі прокуратурамен, құқық қорғау 
органдарымен тығыз жұмыс істеп, 
делдалдардың қылмыстық әрекеттерінің 
жолын кесіп отырады. Айына бірнеше 

рет рейдтер жасалады. Бірақ, ғимарат 
сыртында жайдан-жай жүрген тәрізді 
көрінетін делдалдардан, әрбір азаматтың 
оларға жүгінбеуі арқылы ғана құтыла 
аламыз. Еліміздің әрбір азаматы тек 
автоХҚО ғимаратында қабылдап отырған 
мамандарға жүгінуі тиіс.      

Филиал 2023 жылдың бірінші 
жарты жылдығын қалай 
қорытындылады? Нәтижелерімен 
бөлісе отырсаңыз.

Филиал 2023 жылдың бірінші 
жартыжылдығында - 1 554 507 
мемлекеттік қызмет көрсетті.

Филиал ерекше қажеттіліктері бар 
адамдарға мемлекеттік қызметтер 
көрсету үшін бөлімдерде жағдайлар 
жасады (1 қабаттағы жекелеген жұмыс 
орындары, бөлімдер пандустармен 
жарақтандырылды), 2023 жылы ерекше 
қажеттіліктері бар адамдарға үйге барып 
1 584 қызмет көрсетілді.

Ал, қызмет алушылардың пікірін, 
сұранымын, талабын қанағаттандыру 
үшін кері байланыс жағы қалай жолға 
қойылған? Қызмет көрсету  сапасын арт-
тыру үшін не істеледі?

  2023 жылдың 1 жартыжылдығында 
SMS хабарламаға жауап беру арқылы 
1414 нөмірінен Experience жүйесінде 
көрсетілетін қызметті алушылардан 
68 567 пікір келіп түсті, оның ішінде: оң 
– 94 919 пікір, яғни шолулардың жал-
пы санының 95%, теріс – 3 591 (5%). 
Бірыңғай байланыс орталығы арқылы 
қысқа нөмірге 392 өтініш келіп түсті, бұл 
кері байланыс және филиалдың жұмысы 
туралы халықтың жоғары хабардар бо-
луын көрсетеді.

Филиал тұрақты негізде қызмет 
көрсету сапасын жақсарту бойынша 
жұмыс жүргізеді, апта сайын бөлімдерде 
филиал басшылығы Алматы қаласы бой-
ынша Мемлекеттік қызмет Агенттігінің 
Департаментімен бірлесіп уәкілетті 
органдардың өкілдерін тарта отырып, 
азаматтарды қабылдайды. Апта сайын 
мемлекеттік қызметтердің сапасы мен 
қолжетімділігін арттыру бойынша маман-
дарды оқыту жүргізіледі.

  
Филиалдың әлеуметтік саласы 

бойынша жартыжылдық нәтижесі 
қалай?

   
Нәтиже жаман емес. Мәселен, 

әлеуметтік сала бойынша 2023 жылдың 
6 айында 79 488 мемлекеттік қызмет 
көрсетілді, оның ішінде ХҚО арқылы 
- 34885 қызмет. Проактивті түрде - 
29388 қызмет. Сыртқы платформалар 
арқылы (Каспи, Наlyk) -7028 қызмет. 
Электрондық үкімет порталы арқылы 
онлайн -3230 қызмет. Жұмыспен қамту 
орталықтары арқылы - 384 қызмет, 
Еңбек платформасы арқылы - 4550 
қызмет, медициналық-әлеуметтік са-
раптама арқылы - 23 қызмет. Осылай-
ша, 6 ай ішінде электрондық қызметтер 
(электрондық үкімет порталы, жеке 
тұлғалардың мәліметтер базасы, сыртқы 
платформалар) жаңа тағайындалған 
қызметтер жалпы қызметтер санының 
57% -ын құрады.

Мобильді қосымшадағы әлеу-
меттік қызметтер жайына да 
тоқталсаңыз

Ағымдағы жылдың 7 айында туу және 
күтім бойынша жәрдемақы тағайындау 
бойынша 8323 қызмет көрсетілді. Оның  
21,3 % ЕДБ қосымшалары арқылы 
көрсетілген.

Жоғарыда аталған бірлескен бұйрықты 
іске асыру шеңберінде ағымдағы жылдың 
мамыр айынан бастап «Halyk Homebank» 
мобильді қосымшасының пайдала-
нушылары «Мемлекеттік қызметтер» 
бөлімінде «Жұмысынан айрылу бойынша 

әлеуметтік төлем тағайындау» қызметін 
алуға өтінім бере алады.

Сандерек: 12 мамырдан бастап Алма-
ты қаласы бойынша жұмысынан айрылу 
бойынша төлем алуға 3925 өтінім түсті. 
Оның 97-сі ЕДБ қосымшалары арқылы 
берілді.

Электрондық қызметтер қарқынды 
дамуда. Цифрландыру -қызметтерді 
алу тәсілін әлдеқайда жеңілдететін 
платформалардың қолжетімділігін 
арттыруға ықпал ететінін атап өткен 
жөн.

Осылайша, қазіргі уақытта келесі 
ең танымал қызметтер мен әлеуметтік 
саланың анықтамалары ЕДБ мобильді 
қосымшаларына шығарылды:

Қазір бұл қызметтерді смарт-
фонның көмегімен каѕрі және halyq, 
homebank мобильді қосымшалары 
арқылы рәсімдеуге болады. Банкке 
барудың, арнайы шот ашудың қажеті 
жоқ. «Мемлекеттік қызметтер» бөлімінде 
қажетті деректерді көрсетіп, SMS арқылы 
өтінім жіберу жеткілікті.

«Азаматтарға арналған үкімет» 
мемлекеттік корпорациясы халыққа 
қызмет көрсетуде оңтайлы әдіс, 
сервистерді енгізіп жатады. Соңғы 
жаңалықтарымен бөліссеңіз.

Видео ХҚО арқылы қызметтерді алу. 
Видео ХҚО – бұл ХҚО операторына 
бейнеқоңырау шалу арқылы мемлекеттік 
қызметті онлайн алудың жаңа тәсілі. 
Мұнда әрбір көрсетілетін қызметті алу-
шы электрондық цифрлық қолтаңба, 
тұрғылықты жері бойынша тіркелу, туу 
туралы куәлік алу, жылжымайтын мүлік 
туралы мәліметтер (жылжымайтын мүлік 
пен ауыртпалықтардың болуы), баланың 
тууы бойынша жәрдемақылар, жүргізуші 
куәлігін ауыстыру және басқа да көптеген 
танымал қызметтерді өз бетінше ала 
алады.

Жеке куәліктер мен төлқұжаттарды 
ресімдеу үшін терминал іске қосылды. 
Енді сіз құжаттарды өз бетіңізше және 
тез алуға өтініш бере аласыз. Мұнда 
кезекте күтуге уақыт жұмсаудың қажеті 
жоқ. Сонымен қатар, көші-қон қызметі 
қызметкерінен тіркеуден өтудің, сурет-
ке түсіп, төлем үшін кассаға жүгірудің 
қажеті жоқ. Құжаттау терминалы бәрін 
бір жерде жасауға мүмкіндік береді, 
сонымен қатар адам құжат үшін сәтті 
фотосуретті өз бетінше таңдай алады. 
Процесс 10 минуттан аспайды. Алайда, 
қателіктер мен түсініспеушіліктерді бол-
дырмау үшін өтініш берушіге көші-қон 
қызметінің қызметкеріне жүгіну қажет 
болады. Ол өтініштің, фотосуреттің 
және қолтаңбаның сәйкестігін тексереді. 
Бүгінгі таңда Алматы қаласы бойынша 
Медеу аудандық ХҚО-да 2 терминал 
орнатылған.

     2022 жылы Мемлекеттік корпора-
ция blockchain инфрақұрылымын іске 
асырды. Банктермен және құрылыс ком-
панияларымен бірлесіп Цифрлық ипоте-
каны іске қосты. Бұл әзірлеушілер мен 
сатып алушылар арасында онлайн са-
тып алу-сату процесін бастауға мүмкіндік 
берді. Бұл ретте пәтер мен ипотекалық 
өнімді таңдаудан бастап шарттарды 
тіркеуге дейінгі толық процесс цифрлан-
дырылды.

Ұйымдар платформасы жағында 
тексеру «Blockchain» технологиясын 
қолдана отырып, жылжымайтын мүліктің 
мемлекеттік мәліметтер базасы (ЖМ 
ММБ), жеке тұлғалардың мемлекеттік 
мәліметтер базасы (ЖТ ММБ), «Халықты 
тіркеу және құжаттандыру» тіркеу 
пункті (ХТҚ ТП), бірыңғай нотариаттық 
ақпараттық жүйе (БНАЖ), диспансерлік 
науқастардың электрондық тіркелімі 
(ДНЭТ) ақпараттық жүйелерімен инте-
грациялау жолымен жүзеге асырылады. 

Сұхбатыңыз үшін рахмет!

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 

Алматыда 
«Мектеп автобусы» 
жобасы аясында күн 
сайын 8 мыңнан астам 
оқушы мектепке қатынай 

алады

Қыркүйек айынан бері, Алма-
тыда 100 жаңа мектеп автобу-
сы жүріп жатыр. Автобустар 
қаладағы 30 мектепке күніне 
8258 оқушыны тасымалдайды. 
«Мектеп автобусы» пилоттық 
жобасы Алматы қаласының 
әкімі Ерболат Досаевтың тап-
сырмасымен жүзеге асырылды 
және Қазақстандағы мұндай 
ауқымды жобаның алғашқысы. 
Жобаны жүзеге асыру аясын-
да «АлматыЭлектротранс» 
ЖШС Алматы қаласы Білім 
басқармасының көмегімен 
100 мектеп автобусы (оның 
ішінде 50-і 21 орындық және 40 
орындық 50 автобус) сатып 
алды. Автобустар  кішкентай 
және мектептен шалғай 
тұратын оқушыларды тасы-
малдайды.

Мысалы, №210 мектеп-лицейіне 
ықшамауданнан 222 бала тас-
ымалданады. «Байбесік» және 
«Ұлжан-2» ықшамауданынан 148 
бала,  №200 мектеп-гимназиясына 
Абай саяжайынан 241 оқушыны 
тасымалдайды. №162 мектеп-
гимназиясына 175 баланы «Жас 
Қанат» ықшамауданынан, ал №183 
жалпы білім беретін мектепке мек-
теп автобусы саяжай алабынан 
және «Асқартау» ықшамауданынан 
76 оқушыны алып келеді.

Мектеп автобустары барлық 
халықаралық қауіпсіздік стандартта-
ры мен техникалық талаптарға сәйкес 
келеді: апаттық шығу, қауіпсіздік 
белдіктері, мүмкіндігі шектеулі 
балаларға арналған пандус, өрт 
қауіпсіздігі жүйесі. Алматы қаласы 
әкімінің орынбасары Әсем Нүсіпова 
атап өткендей, әр мектеп бойынша 
маршруттық парақтар әзірленді. Бұл 
мектепке дейін жеткізуді қажет ететін 
барлық баланы қамту үшін жасала-
ды. «Мектеп автобусы» жобасының 
екінші кезеңін іске асыру үшін Ал-
маты қаласы қалалық мобильділік  
басқармасы 2024 жылы қала 
мектептері үшін қосымша 50 автобус 
сатып алуды жоспарлап отыр.

«Бүгінгі таңда балаларды 
отырғызу және түсіру үшін арнайы 
аялдамалар бар. Сол бағыт бой-
ынша оқушылармен бірге арнайы 
мұғалімдер де еріп жүреді.  Жоба-
ны одан әрі кеңейтудің арқасында 
12500 бала қамтылады. Біздің 
бағалауымызша, дәл осы 1-11 
сыныпқа дейінгі балаларға мектепке 
қатынау үшін мектеп автобустары 
қажет»,-деді ол.

Алматы қаласы Білім 
басқармасының басшысы Ләззат 
Жылқыбаеваның айтуынша, қазір 30 
мектептің барлығында оқушыларды 
тасымалдауға келісім-шарт жасалған. 
Бұл үшін бюджеттен 1,4 млрд теңге 
қарастырылған.

«1 қыркүйектен бастап барлық 
автобус тиісті қауіпсіздік шараларын 
сақтай отырып, бекітілген марш-
руттар бойынша балаларды тасы-
малдайды. «Мектеп автобусы» жо-
басын жүзеге асыру оқушылардың 
қауіпсіздігін қамтамасыз етеді», - деді 
Ләззат Әуесханқызы.

Электрондық қызметтер қарқынды дамуда, 
электронды құжаттандыру заман талабы 

«Азаматтарға арналған үкімет» мемлекеттік корпора-
циясы « коммерциялық емес акционерлік қоғамы Алматы 
қаласы филиалы директоры Абдурасул Мақсұдұлы Кулда-
шовпен сұхбат.
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УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ 
ГАЗЕТЫ «АХЫСКА»!

Дорогие друзья, искренне верим, что вы, 
как и прежде, будете с нами.

Подписаться  на газету вы можете 
в любом отделении АО «Казпочта».

Каков средний возраст казахстанцев
Средний возраст казахстанцев 

на начало 2023 года составил 32,1 
года.

По данным ведомства, с 2018 
года средний возраст увеличился. 
Его рост наблюдался как среди муж-
чин и женщин, так и жителей села и 
города.

Средний возраст мужчин на на-
чало этого года составил 30,5 лет, 

женщин – 33,7 года.
Как проинформировали в бюро национальной статистики, средний воз-

раст жителей города выше, чем у сельчан, – 32,6 и 31,5 лет соответствен-
но.

Самый высокий средний возраст среди регионов в Северо-Казахстанской 
области – 38,9 лет, самый низкий – в Мангистауской и Туркестанской об-
ластях – 27,6 лет.

Айдана ИСКАКОВА

Медосвидетельствование водителей переводится 
в электронный формат в Казахстане

Медицинское освидетельствование 
водителей на употребление психоактив-
ного вещества и состояние опьянения 
переведут в электронный формат в 
Казахстане.

«Проект предполагает обмен данными в 
электронном формате с Единым реестром 
административных производств и синхро-
низацию информации между правоохрани-
тельными органами и медицинскими учреж-
дениями. 

Интеграция систем позволит реализовать безбумажный документообо-
рот по направлению на медицинское освидетельствование и получению 
акта медицинского освидетельствования», – уточнили в Минздраве. 

Пилотный проект запущен в Павлодарской области. Здесь уже сформи-
ровано более 2 тысяч электронных направлений и электронных актов меди-
цинского освидетельствования.

К пилотной фазе готовы также Алматинская, Северо-Казахстанская и 
Жамбылская области. В дальнейшем планируется охватить все регионы 
страны.

«Кроме того, в рамках предстоящего внедрения европротокола при 
дорожно-транспортных происшествиях Электронная система медицин-
ского освидетельствования интегрирована с сервисами Государственного 
кредитного бюро для обмена данными при оформлении страховых случа-
ев. Интеграция является важным шагом цифровизации административных 
процессов, что позволит сократить время обмена данными, обеспечить про-
зрачность и снизить коррупционные риски в области медицинского освиде-
тельствования водителей», – резюмировали в ведомстве.

Проект по переводу медосвидетельствования в электронный формат со-
вместно реализуют министерство здравоохранения, комитет по правовой 
статистике и специальным учетам генеральной прокуратуры и министерство 
внутренних дел при участии ТОО «Республиканский медицинский институт».

Багдат ХАСЕНОВА 
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Новый учебный 
год начался, а вместе 
с ним – очередные 
реформы в среднем 
образовании.

Министерство просвеще-
ния, пожалуй, самое передо-
вое ведомство по количеству 
преобразований. Оно и понят-
но, образовательный процесс 
быст ро меняется, и к этому 
нужно адаптироваться.

Первое «новшество» за-
ключается в том, что учебный 
год будет заканчиваться, как и 
раньше, 25 мая. Этому обрадо-
вались родители и, конечно же, 
дети. Чиновники признали, что 
решение Министерства про-
свещения было поспешным 
и требовало более тщатель-
ной подготовки, что повлекло 
много нареканий в обществе 
и предложений со стороны пе-
дагогического сообщества. Од-
нако 36 учебных недель – это 
мировая практика, к которой 
Казахстан все же присоединит-
ся. Но позже. К этому вопросу 
вернутся после 2025 года.

В 2023-24 учебном году пла-
нируется открыть 154 новые 
школы на 132 тыс. ученических 
мест, что решит проблему 12 
аварийных и 29 трехсменных 
школ. Кроме того, начата реа-
лизация национального про-
екта «Комфортная школа», в 
рамках которого планируется 
строительство 369 школ на 740 
тыс. ученических мест. До кон-
ца года 1 000 школ, располо-
женных в малых городах, рай-
онных центрах и селах, пройдут 
модернизацию по шести на-
правлениям: капитальный и 
текущий ремонты, оснащение 
предметными кабинетами, об-
новление школьной мебели, 
библиотек, столовых, а также 
обеспечение безопаснос ти де-
тей.

Планируется открытие                  
1 000 предметных кабинетов, 
дополнительно будет приобре-
тено еще 749. К слову, за по-
следние три года в Казахстане 
введены в эксплуатацию 626 
школ на 340 тыс. ученических 
мест.

Что касается учебной про-
граммы, то государственный 
обще обязательный стандарт 
образования (ГОСО) будет 
пересмотрен. Учебную нагруз-
ку обе щают снизить, при этом 
усилить воспитательный ком-
понент на основе националь-
ных ценностей и казахстанско-
го патриотизма.

В организациях образования 
внедряются концептуальные 
основы воспитания «Ұлттық 
тәрбие – ел болашағы». 
Минис терством просвещения 
разработана Единая воспита-
тельная программа на 2023–
2025 годы, направленная на 
активизацию идеологической 
работы с обучаю щимися, ро-
дителями и общественностью. 
Так, с 1 сентября текущего 
года во всех организациях об-
разования заработают центры 
педагогической поддержки ро-
дителей. Их главная миссия – 
усилить взаимодейст вие семьи 
и школы в обучении и воспита-
нии детей, развитие культуры 
позитивного родительства. 
Центры будут охватывать око-
ло пяти миллионов детей.

Ключевыми направлениями 

текущей модернизации станут 
снижение учебной нагрузки на 
обучающегося в соответствии 
с международными образова-
тельными стандартами, уси-
ление обучения естественно-
математическим предметам 
на основе подходов STEM-
образования. При этом струк-
турные основы будут сохране-
ны. Изменения кос нутся лишь 
содержания целей обучения 
и ожидаемых результатов по 
предметам. В учебных про-
граммах предусматриваются 
дополнительные часы на по-
вторение и закрепление учеб-
ного материала по предметам.

В содержание учебных 
прог рамм уже внесен ряд кор-
ректировок, которые будут об-
суждаться с педагогической 
общественнос тью. В целях 
усиления ценностного компо-
нента по начальному образо-
ванию разработаны проекты 
отдельных учебных прог рамм 
по предметам «Изобразитель-
ное искусство» и «Трудовое 
обучение». По предложе-
нию учителей-предметников 
естест венно-математических 
наук программы предметов 
«Естест вознание» и «Позна-
ние мира» интегрированы в 
программу «Познание мира». 
По предметам «История Казах-
стана» и «Всемирная история» 

содержание учебных программ 
сформировано на основе пе-
риодизации в контексте обе-
спечения синхронности изуча-
емых тем и периодов истории 
Казахстана и всемирной исто-
рии. Для школ с неказахским 
языком обучения разработаны 
проекты отдельных учебных 
программ по предметам «Қазақ 
тілі» и «Қазақ әдебиеті», а для 
классов с казахским языком 
обу чения – по предметам 
«Русский язык» и «Мировая 
литература».

Для 9-го класса разработан 
проект программы интегриро-
ванного предмета «География. 
География Казахстана» с уси-
лением в содержании казах-
станского компонента. Также 
вносятся изменения в учебную 
программу 10–11-х классов с 
общественно-гуманитарным 
направлением с учебной на-
грузкой один час в неделю. По 
предмету «Музыка» предлага-
ется ввести слуховое обучение 
игре на домбре с 1-го по 6-й 
класс. По предмету «Химия» 
пересматривается содержа-
ние учебной программы 7–9-х 
классов, 10–11-х классов для 
общественно-гуманитарного и 
естественно-математического 
направлений.

В начальной школе поме-
няется подход к преподаванию 
иност ранных языков. В частно-
сти, будут интегрированы про-
граммы 1–2-х классов и 3–4-х 
классов. Также пересматри-
вается содержание учебных 
программ 5–11-х классов по 
английскому, немецкому и 
французскому языкам.

Апробация типового учеб-
ного плана и типовой учеб-
ной прог раммы начального, 
основного среднего и общего 
среднего образования будет 
проводиться на базе пилотных 
школ. По ее итогам – монито-
ринг результатов и доработка. 
Конкретные сроки пока не ука-
зываются.

Инклюзия

Одним из важных направле-
ний является поддержка детей 
с особыми образовательными 
потребностями. Норма откры-
тия одной ПМПК (психолого-
медико-педагогическая кон-
сультация) законодательно 
уменьшилась с 60 до 50 тыс. 
детей. Это позволит обеспе-
чить больший охват и выявля-
емость заболеваний у детей на 
ранней стадии. С начала года 
в стране открыты две ПМПК, в 
5 760 школах с контингентом 
более 50 тыс. детей созданы 

условия для инклюзивного 
образования. Ведется разра-
ботка стандарта для создания 
базовой инфраструктуры спе-
циальных организаций образо-
вания. Заключен меморандум с 
фондом «Қазақстан халқына» 
по укреплению материально-
технической базы специаль-
ных организаций образования, 
в настоящее время 31 школа-
интернат обеспечена специ-
альным оборудованием.

Приняты правила психолого-
педагогического сопровождения 
в организациях образования 
и Правила оценки особых об-
разовательных потребностей. 
В общеобразовательных шко-
лах создано 646 кабинетов 
поддерж ки инклюзии. Плани-
руется ежегодно открывать 40 
таких кабинетов. Также будут 
созданы 22 областных ресурс-
ных центра.

Кадры решают все

Учителя – ахиллесова 
пята нынешнего образования. 
Сегодня в Казахстане не хва-
тает более 4,5 тыс. учителей. 
Только в столице ежегодная 
потребность в педагогах – по-
рядка тысячи человек. С учетом 

повышения статуса учителей 
Правительством прорабаты-
ваются вопросы ужесточения 
требований для поступления 
по педагогическим направле-
ниям.

В этом году каждый четвер-
тый претендент на государ-
ственный грант решил стать 
учителем. Стоит отметить, что 
пять лет назад на педагогиче-
ские специальности приходили 
абитуриенты с 50 баллами, а 
сегодня проходной балл со-
ставляет уже 111.

Также Министерством про-
свещения усовершенствован 
процесс аттестации педагогов. 
Новые правила начнут дей-
ствовать в 2023-24 учебном 
году. Процесс аттестации на 
базе национальной платфор-
мы автоматизирован. Теперь 
вся информация о деятель-
ности педагога аккумулиро-
вана в его личном кабинете. 
Исключено портфолио, а так-
же тестирование по педагоги-
ке и методике преподавания. 
Педагог будет проходить те-
стирование только по своему 
предмету. Подтверждение 
квалификационной категории 
педагога-исследователя и ма-
стера исключается, но будет 
отслеживаться посредством 
национальной платформы.

При этом выпускники пе-
дагогических специальностей, 
впервые приступающие к про-
фессиональной деятельности, 
либо имеющие перерыв в ста-
же работы, будут проходить 
тестирование на диагностику 
профессиональных компетен-
ций педагога. Меняется меха-
низм награждения педагогов. 
Теперь награды будут вручать-
ся в соответствии с достиже-
ниями учащихся, что приводит 
к присвоению квалификацион-
ной категории. Это относится 
и к педагогам пенсионного воз-
раста.

Кроме того, планируется 
полностью автоматизировать 
процедуру приема педагогов 
на работу через национальную 
образовательную базу данных 
(НОБД).

Еще одно новшество – 
прог рамма «1 000 лидеров из-
менений в образовании» по 
примеру Президентского мо-
лодежного кадрового резерва. 
В текущем году данный проект 
запущен в пилотном режиме. 
Отбор будет проводится по 
пяти этапам. На первом канди-
даты проходят тес тирование 
на оценку компетенций, на 
втором – допускаются к обу-
чению, на третьем – ста-
жировка в ведущих школах 
страны, на четвертом – про-
цедура итогового оценивания 
и на пятом – собеседование с 
комиссией при минис терстве. 
Претендентам, прошедшим 
обучение, стажировку и собе-
седование, будет выдаваться 
сертификат и присваи ваться 
квалификационная категория 
«руководитель-лидер». Они 
будут зачислены в кадровый 
резерв для дальнейшего тру-
доустройства. Резервисты бу-
дут назначаться на вакантное 
место первого руководителя 
без прохождения конкурсных 
процедур.

Как отмечают в Министер-
стве просвещения, внедрение 
данного проекта будет спо-
собствовать решению вопро-

са обеспечения новых школ, 
строящихся в рамках нацио-
нального проекта «Комфорт-
ная школа», подготовленными 
руководителями, и главное 
– формированию кадрового 
резерва лидеров изменений в 
образовании.

Безопасность школ

Министерством просвеще-
ния разработан проект ком-
плексного плана по защите 
детей от насилия, превенции 
суицида и обеспечения их прав 
и благополучия на 2023–2025 
годы. Внед рен нацио нальный 
мониторинг – Индекс благо-
получия детей. Планируется 
запуск автоматизированной 
системы деятельности психо-
логических служб школ.

Для обеспечения безопас-
ности 90% организаций об-
разования подключены к 
центрам оперативного управ-
ления органов внутренних 
дел, обеспечены лицензиро-
ванной охраной, оснащены 
тревожными кнопками. Дан-
ная работа будет выполнена 
во всех школах.

Также обновляется авто-
парк специальных школьных 
автобусов. Для обеспечения 
безопасности детей закупле-
но 515 единиц транспорта, что 
обеспечит подвоз 27 тыс. уча-
щихся.

Новая система 
оценивания

Со следующего года в Ка-
захстане введут националь-
ную систему оценки качества 
образования. Кейсы успеш-
ных школ распространят на 
все организации среднего об-
разования. В прошлом году в 
169 школах была апробиро-
вана национальная система 
оценки «Мониторинг образо-
вательных достижений обу-
чающихся» (МОДО), которая 
эффективно себя зарекомен-
довала – можно было уви-
деть результаты работы меж-
ду периодами международной 
оценки.

Новая система позволит 
определить результативные 
способы улучшения качества 
образования. Оценка будет 
проводиться ежегодно на-
циональным координатором, 
определяемым Правитель-
ством с привлечением неза-
висимых экспертов. По ее ито-
гам будут выявлены слабые 
школы в разрезе регионов для 
принятия в отношении них то-
чечных мер.

В первую очередь акиматы 
будут выделять финансовые 
средства на повышение ква-
лификации учителей, и это 
будет делаться на постоянной 
основе, а не через три или 
пять лет. Минпросвещения, в 
свою очередь, будет органи-
зовывать краткосрочные кур-
сы, где педагоги смогут прой-
ти обучение по конкретным 
выпадающим темам и недо-
стающим компетенциям, а не 
по обобщенным программам, 
как сейчас.

Что ж, планов у Минпрос-
вещения достаточно. Главное 
– их успешная и эффектив-
ная реализация.

Алла СЕРИКБАЕВА

Что нам несут очередные реформы в системе образования?
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